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Atividade - Caráter Coletivo 2 de extensão - Participação e
organização de eventos
Avaliação:
Plenamente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo (Especificar nº de alunos petianos, docentes, comunidade envolvida): Foram envolvidos
na atividade 18 alunos petianos e o docente tutor. Objetivos (Metas) descritos no planejamento
2020: Favorecer a integração entre os componentes do grupo, os demais acadêmicos do Curso e
entre os diferentes Grupos PETs da UFMS e de outras Instituições de Ensino Superior. Estimular a
redação e apresentação de trabalhos científicos. Capacitar para o planejamento e organização de
eventos científicos. Período de Execução: A data de início da atividade foi de 17/02/2021 a
13/12/2021. Carga Horária: A carga horária da atividade foi de 120 horas Resultados a partir das
atividades propostas: Os petianos do grupo participaram dos seguintes eventos que devido a
pandemia da Covid-19 ocorreram virtualmente: INTEGRA UFMS: Maior evento de Ciência,
Tecnologia, Inovação e Empreendedorismo do estado de Mato Grosso do Sul. O objetivo é reunir em
um só local o resultado das atividades ligadas a Programa Institucional de Bolsas da Iniciação
Científica (Pibic), Programa Institucional de Bolsas da Iniciação à Docência (Pibid), Programa de
Educação Tutorial (PET), Extensão Universitária (Enex) e Empresas Juniores da UFMS e a Feira de
Tecnologias, Engenharias e Ciências de Mato Grosso do Sul (Fetec-MS). Em razão da pandemia da
Covid-19, a quinta edição do evento foi realizada totalmente on-line, com uma programação de lives
científicas e culturais e apresentação dos trabalhos por meio de vídeos. ELOPET: O evento tem por
objetivos, integralizar e discutir as temáticas que permeiam problemáticas importantes para a
formação PETiana. INTERPET: Encontro dos 18 Grupos do Programa de Educação Tutorial (PET) da
Universidade Federal de Mato Grosso do Sul que é realizado semestralmente. ECOPET: Encontro
Centro-Oeste dos Grupos PET, realizado anualmente. Em 2020 Brasília sediaria o evento, no



entanto, devido a pandemia, o evento ocorreu de forma virtual e o tema foi ¿O PET em Defesa dos
Direitos Sociais: Por uma educação pública, laica, gratuita e de qualidade¿, durante os dias 04, 05,
06 e 07 de setembro de 2021. ENAPET: Encontro Nacional dos Grupos do Programa de Educação
Tutorial (ENAPET) ocorre anualmente. O tema foi ¿O PET resiste: A educação não pode parar. O
evento aconteceu de 25 a 30 de outubro de 2021. Nesse evento apresentamos o trabalho intitulado:
¿VOCÊ SABIA? PROJETO DESTINADO A PROMOÇÃO DO USO RACIONAL DE MEDICAMENTOS E
CONSCIENTIZAÇÃO E SUA IMPORTÂNCIA JUNTO À POPULAÇÃO EXTERNA A UFMS pela petiana
Isabela Donda. Além dos eventos que envolvem outros grupos PET, fomos convidados pelo Curso de
Biologia a organizar um minicurso ou oficina para o evento denominado ¿Jornada Acadêmica de
Biologia¿, organizamos uma oficina intitulada ¿Você sabia? - desmistificando o uso dos
medicamentos¿. Por fim, apresentamos o PET Farmácia em dois eventos, sendo eles: Evento de
recepção de calouros e a XXV Jornada Acadêmica de Farmácia da UFMS. Dificuldades/Riscos para
realização da atividade (Falta de infraestrutura, materiais, entre outros): Não foi encontrada
dificuldades esse ano, devido a pandemia, os eventos foram todos online, onde pudemos aproveitar
todos. Público Alvo capacitado: Comunidades diversas Produtos obtidos: Foram elaborados resumos
e apresentações em forma de vídeo dos seguintes projetos: - CINEPET, apresentado pela acadêmica
Milena de Jesus - Desenvolvimento de formulações de cosméticos e produtos farmacêuticos com viés
sustentável e solidário, apresentado pelo acadêmico Lafaiete Zago - Café com PET, apresentado pela
acadêmica Caroline Adriana Jacob Ferraz Avaliação dos participantes da atividade: Não foram
realizadas avaliações pelos participantes para essas atividades. Perspectivas para a atividade:
Agregar valor à formação acadêmica; humanizar a formação; fomentar a produção de conhecimento;
estimular a produção de trabalhos científicos; estimular a publicação de trabalhos científicos;
proporcionar visibilidade ao PET Farmácia regionalmente e nacionalmente. Em 2022 o grupo PET
Farmácia pretende participar de vários eventos disponíveis para o Programa de Educação Tutorial ¿
PET e os eventos profissionalizantes específicos da área.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
230 01/02/2021 16/12/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: Os eventos acadêmicos e científicos são um importante meio de dinamização de
discussões e avanços de trabalhos em uma determinada especialidade, além de promoverem a
integração do ensino e o desenvolvimento cultural e científico na sociedade (2014, apud CAMPELLO,
2000). Para Ohira (2002, apud LACERDA et al., 2008), esses são meios altamente eficientes na
comunicação oral do conhecimento, visto o ritmo crescente do desenvolvimento da ciência e,
portanto, um meio de divulgação e assimilação de novos conhecimentos. Logo, os eventos
acadêmicos e/ou científicos apresentam-se como fonte essencial na busca de novos conhecimentos,
permitindo o enriquecimento do saber acadêmico, uma vez que reúnem profissionais especialistas e
outros grupos com interesses e áreas em comum, para trocas e transmissão de informações,
ampliando e construindo assim, sua cultura, formação acadêmica e profissional. Dessa forma, as
principais funções destes eventos são o compartilhamento de experiências entre os participantes; o
acesso à informações atualizadas sobre os progressos recentes de uma área profissional ou de
estudo; a divulgação de novos conhecimentos e o planejamento de metas para o futuro. Justificativa:
A vivência acadêmica por si só não permite muitas oportunidades para os acadêmicos aprenderem
sobre organização de eventos e apresentação de trabalhos em eventos científicos. Por esta razão,
vemos a necessidade de auxiliar e fomentar a participação e organização de eventos, a fim de
complementar a formação dos acadêmicos do Curso de Farmácia e petianos, uma vez que, em cursos
com viés acadêmico e científico, eventos que possibilitam a apresentação de trabalhos são
extremamente importantes.

Objetivos:
Favorecer a integração entre os componentes do grupo, os demais acadêmicos do Curso e entre os



diferentes Grupos PETs da UFMS e de outras Instituições de Ensino Superior (IES). Estimular a
redação e apresentação de trabalhos científicos. Capacitar para o planejamento e organização de
eventos científicos. Esta atividade encontra-se em consonância com os Objetivos de Desenvolvimento
Sustentável (ODS) definidos pela Organização das Nações Unidas (ONU) conforme: Objetivo 4 -
assegurar a educação inclusiva e equitativa de qualidade, e promover oportunidades de
aprendizagem ao longo da vida para todos.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
No quesito participação será incumbência das petianas responsáveis pelo projeto e colaboradores a
monitorização de eventos de natureza científica na área de interesse farmacêutico e o
compartilhamento dos prazos e requisitos de inscrição para todo o grupo nas reuniões semanais
realizadas e pelas redes sociais do PET Farmácia UFMS com artes chamativas e informativas sobre
os eventos, a fim de fomentar a participação de todos. Será estimulada a participação de todos os
petianos (bolsistas e não bolsistas) em eventos do PET locais e naqueles localizados fora da sede.
Para isso, será realizado um sistema de rodízio para que todos possam participar, caso o evento seja
presencial, devido a falta de recursos financeiros, sendo um evento online, o rodízio será organizado
de forma que no mínimo 75% dos petianos estejam presentes em todos os eventos propostos,
ademais a submissão e apresentação de projetos realizados pelo nosso PET também serão
estimulados. Portanto, o PET Farmácia participará dos seguintes eventos: INTERPET 2021,
INTERPET/INTEGRA UFMS 2021, ELOPET 2021, ECOPET 2021, do evento nacional dos grupos
PETs, o ENAPET 2021 e do Congresso Nacional dos grupos PET Farmácia, o CONBRAPET, além da
participação em eventos científicos: congressos, jornadas e/ou seminários regionais e nacionais com
apresentação de trabalhos produzidos a partir das atividades propostas no planejamento de 2021. Já
no quesito organização, será realizado o planejamento e organização de atividades relativas à
Recepção dos Calouros do Curso de Farmácia do ano de 2021 com o auxílio da Coordenação do
Curso, onde será realizada visita à sala do PET e exposição dos projetos do PET Farmácia a fim de
aumentar a visibilidade e estimular a participação dos novos acadêmicos nos processos seletivos
posteriores; O grupo também participará na organização de evento(s) locais, regionais e/ou
nacionais do PET em conjunto com outros grupos PETs, principalmente nos eventos locais e
estaduais: ELOPET, INTERPET e INTEGRA; Em relação à estimativa do público-alvo, estima-se que
em todos os eventos internos para grupos PET os 18 petianos ativos do grupo participem do máximo
de eventos possíveis; Já no evento para calouros o público-alvo estimado serão os calouros e os
demais acadêmicos que tenham interesse em participar, sendo que em média ingressam 55 calouros
no Curso de Farmácia. Ainda, estima-se que a carga horária desse projeto seja de 240 horas, sendo:
30 horas para planejamento, relatórios e possíveis correções, além de avaliações de cada evento e
avaliações do projeto; Mínimo de 20 horas para participação dos membros do grupo como ouvintes
em cada evento interno do PET descrito acima, totalizando 120 horas para os 6 eventos; Mínimo de
10 horas para escrita de resumos, gravação de vídeos e/ou apresentação dos mesmos em eventos e
congressos, considerando que no mínimo o grupo apresentará 6 vezes, totalizando assim 60 horas;
Por fim, estimamos que serão utilizadas 30 horas para organização e execução de eventos, tanto
para os eventos destinados aos calouros quanto aos eventos internos do grupo PET que o PET
Farmácia auxiliará na comissão de organização.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
Agregar valor à formação acadêmica; humanizar a formação; fomentar a produção de conhecimento;
estimular a produção, apresentação e publicação de trabalhos científicos; proporcionar visibilidade
ao PET Farmácia regional e nacionalmente e divulgar no site oficial do grupo e nas mídias sociais
todas as publicações/resumos/artigos que o PET Farmácia apresentará nos eventos.



Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
Na reunião seguinte de cada evento iremos conversar sobre as experiências que cada evento nos
proporcionou, seja no âmbito de participação como ouvinte, comissão organizadora ou apresentador
de trabalho, e ainda, será criado um instrumento para analisar em grupo as participações e as
publicações para que no final do ano seja avaliado interesse dos petianos em atividades extraclasse.
Referências Bibliográficas: FIGUEIREDO, J. L. et al. A importância da participação dos estudantes
do ensino superior em eventos científicos para sua formação acadêmica. III Conedu. Instituto
Federal de Educação, Ciência e tecnologia do Maranhão (IFMA), 2016. PAZ, J. R. L., et al..
Importância da organização de eventos acadêmicos na formação do biólogo: a iniciativa do
biovertentes. Em Extensão, Uberlândia, v. 13, n. 1, p. 51-60, jan. / jun. 2014.

Atividade - Caráter Coletivo 3 de ensino - Gestão interna
Avaliação:
Plenamente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: petianos e tutor do grupo PET. Objetivos (Metas)
descritos no planejamento 2021: Aprimorar a eficiência do grupo em atividades de rotina, como
reuniões, limpeza de nosso espaço físico, condução de projetos, dentre outras atividades. Estruturar
todas as atividades planejadas e não-planejadas, inclusive a metodologia de gestão adotado em um
documento de Procedimento Operacional Padrão (POP). Criar nosso regimento interno para
melhorar as normas de convivência. Aumentar a transparência do grupo quanto ao andamento das
atividades, através do Diário de Bordo. Esta atividade encontra-se em consonância com os seguintes
objetivos da ONU: Objetivo 16 - Promover sociedades pacíficas e inclusivas para o desenvolvimento
sustentável, proporcionar o acesso à justiça para todos e construir instituições eficazes responsáveis
e inclusivas a todos os níveis. Período de Execução: A atividade ocorreu entre 01/02/2021 e
13/12/2021. Carga Horária: A carga horária desenvolvida durante a atividade foi de 102 horas.
Resultados obtidos a partir das atividades propostas: O grupo PET Farmácia cumpriu com suas
atividades administrativas em 2021 conforme o planejado. As atividades propostas no planejamento
de 2021 foram executadas plenamente ou parcialmente. Nenhuma atividade planejada em 2021
deixou de ser executada. Alterações foram sendo realizadas ao longo do ano para que todas as
atividades fossem cumpridas. Nesta atividade de gestão interna especificamente, todos os objetivos
foram cumpridos dentro de cada rotina. Nas ¿ROTINAS OUT¿ (atividades desenvolvidas pela
secretaria/tesouraria, comunicação e gestão de pessoas) e nas ¿ROTINAS IN¿ (atividades planejadas
de ensino, pesquisa, extensão e de caráter coletivo), melhores medidas foram implementadas pelo
grupo em 2021, permitindo maior organização e otimização nos assuntos administrativos. Conforme
o planejado em 2021 os integrantes do grupo alternaram suas participações nas rotinas out e in
durante os semestres. O Diário de Bordo foi empregado para o acompanhamento e controle das
atividades realizadas permitindo maior organização e responsabilidade dos envolvidos.
Dificuldades/Riscos para realização da atividade: O maior problema ou dificuldade foi conciliar todas
as ações planejadas pelo grupo em 2021 com as atividades acadêmicas de rotina que sofreram
alterações devido a pandemia. Público Alvo Capacitado: - 18 petianos e o tutor do grupo. Produtos
obtidos: Os documentos de acompanhamento e controle administrativo do grupo foram todos
atualizados em 2021. Avaliação dos participantes da atividade: Todos os envolvidos no PET Farmácia
auxiliaram continuamente durante o ano de 2021 a adequação dos documentos e processos,
avaliando positivamente as ações implementadas pelo grupo. Perspectivas para a atividade: A
atividade será continuada no próximo ano visto a necessidade de adequação dos instrumentos de
avaliação interna (petianos/tutor) do grupo.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade



102 01/02/2021 13/12/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: Algumas definições sobre a gestão de pessoas são apontadas por (CHIAVENATO, 2008;
MARRAS, 2000), onde gestão de pessoas ou ainda administração de recursos humanos é uma
associação de habilidades e métodos, políticas, técnicas e práticas definidas com objetivo de
administrar os comportamentos internos e potencializar o capital humano e tem por finalidade
selecionar, gerir e nortear os colaboradores na direção dos objetivos e metas da empresa. As
organizações são importantes, segundo Simon (1965, p. 16), primeiro, porque somos ¿moldados¿ por
organizações em que atuamos como profissionais, criando ¿qualidades e hábitos pessoais¿ e,
segundo, porque elas proporcionam ¿os meios para exercer autoridade e influenciar os demais¿. De
acordo com Chanlat (1996, p. 40), diversas conquistas da sociedade, sejam elas culturais,
econômicas, sociais, técnicas, científicas ou industriais, estão relacionadas às organizações, tanto
públicas quanto privadas; em outras palavras, ¿as organizações contemporâneas exercem influência
cada vez maior sobre as condutas individuais, sobre a natureza, as estruturas socioeconômicas e a
cultura¿, ou seja, transformam a sociedade e contribuem para ¿edificar uma ordem social mundial¿.
O PET Farmácia UFMS em outubro de 2020 adotou uma nova forma de gestão organizacional para o
grupo, tendo em vista a necessidade de melhorar sua organização, comunicação, transparência e
desenvolvimento de atividades planejadas e não planejadas. Essa nova forma de gestão se divide em
3 atividades de ROTINA IN e 3 atividades de ROTINA OUT. ROTINAS OUT dizem respeito às
atividades não planejadas pelo grupo e à gestão administrativa propriamente dita e toma conta de
reuniões, de gestão de pessoas, atualização de redes sociais. As ROTINAS OUT são: Secretaria, RH e
Comunicação onde cada petiano está inserido dentro de uma delas. ROTINAS IN, que são, pesquisa,
ensino, extensão e caráter coletivo, dizem respeito às atividades planejadas, com objetivo de
acompanhar e dar suporte às atividades. Além disso temos uma ferramenta utilizada para registro
das atividades planejadas que é o Diário de Bordo que foi implantado como uma forma de mostrar
proatividade, engajamento entre o grupo PET e também ajuda mútua (quando necessária) entre
todos os integrantes e todas as atividades traçadas a fim de serem realizadas e concluídas da melhor
maneira possível. Justificativa: Após uma avaliação interna realizada em outubro de 2020 com o
grupo PET Farmácia os integrantes entraram em acordo em relação a certos pontos que precisavam
ser melhorados no grupo e ao discutir sobre, viu-se a necessidade da implantação de uma gestão
interna estruturada a fim de que todos os membros discentes e docente tenha como qualidade: a
escuta ativa com os demais colegas, a resiliência e noções políticas, sociais e administrativas, e que
tenha como conduta: uma postura profissional, responsabilidade, a empatia, a ética, o respeito e a
participação contributiva para com todos. Além disso é necessária uma maior organização do grupo,
principalmente para que uns membros não se sobrecarreguem mais que os outros e para que todos
tenham maior contato com o andamento de cada atividade.

Objetivos:
Aprimorar a eficiência do grupo em atividades de rotina, como reuniões, limpeza de nosso espaço
físico, condução de projetos, dentre outras atividades. Estruturar todas as atividades planejadas e
não-planejadas, inclusive a metodologia de gestão adotada em um documento de Procedimento
Operacional Padrão (POP). Criar nosso regimento interno para melhorar as normas de convivência.
Aumentar a transparência do grupo quanto ao andamento das atividades, através do Diário de
Bordo. Esta atividade encontra-se em consonância com o seguinte objetivo da ONU: Objetivo 16 -
Promover sociedades pacíficas e inclusivas para o desenvolvimento sustentável, proporcionar o
acesso à justiça para todos e construir instituições eficazes responsáveis e inclusivas a todos os
níveis.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
No final de 2020 o grupo começou a se organizar em rotinas (áreas) e em 2021 essa organização
será aprimorada, através de reuniões e avaliações bimestrais quanto à forma de gestão. Essa gestão



possui duas frentes, uma frente que trata de assuntos administrativos, de gestão de pessoas e de
comunicação, que são as denominadas ¿ROTINAS OUT¿ (rotina de secretaria/tesouraria,
comunicação e gestão de pessoas) e outra frente que acompanha as atividades planejadas, todos os
projetos de pesquisa, ensino, extensão e caráter coletivo que o grupo realizará durante o ano, cuja
denominação desta é ¿ROTINAS IN¿ (rotina de ensino, pesquisa, extensão e de caráter coletivo).
Todos os bolsistas devem mudar de rotinas out e in semestralmente, migrando sempre, de
preferência, para rotinas que ainda não tenham participado.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
É esperado que o grupo realize as atividades dentro dos prazos estabelecidos, que ocorra uma maior
interação e comunicação do grupo, assim como melhorar sua organização e desenvolvimento de
atividades planejadas e não planejadas. É esperado que os petianos se sintam mais motivados e
sejam mais organizados ao realizar as atividades de sua responsabilidade, principalmente pela
implantação do Diário de Bordo. Espera-se também uma maior responsabilidade com o grupo em
relação às atividades que envolvem a divulgação do grupo, a mobilização para que o regimento e
POPs sejam realizados.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
A atividade será avaliada conforme o sistema de avaliações que implantamos em 2020, por meio de
formulários com questões abertas e fechadas que serão aplicados durante o ano todo para assim
fazermos um levantamento das dúvidas, sugestões, críticas e elogios quanto à forma de gestão e
avaliar o impacto que a mesma gerou no PET, principalmente nos projetos planejados e no
engajamento dos membros. Referências Bibliográficas: CHIAVENATO, Idalberto. Gestão de Pessoas:
novo papel dos recursos humanos nas organizações. Rio de Janeiro: Campus, 2000. MARRAS, Jean
Pierre. Administração de Recursos Humanos: do operacional ao estratégico. São Paulo: Futura,
2000. SIMON, Herbert Alexander. Comportamento administrativo: estudo dos processos decisórios
nas organizações administrativas. Rio de Janeiro: FGV, 1965. CHANLAT, Jean-François (Coord.). O
indivíduo na organização: dimensões esquecidas. 3. ed. São Paulo: Atlas, 1996. v. 1. VIEIRA, Lidiane;
CARVALHO, Nerci Maria Rezende. A IMPORT NCIA DA GESTÃO DE PESSOAS NAS
ORGANIZAÇÕES. Revista Humanidades e Inovação, Palmas, ano 2, v. 1, ed. 2, ago/dez 2014.
Disponível em: https://revista.unitins.br/index.php/humanidadeseinovacao/issue/view/10. Acesso em:
11 dez. 2020. SCHULTZ, Glauco. Introdução à gestão de organizações. Série Ensino, Aprendizagem
e Tecnologias, [s. l.], ed. 1, 2016.

Atividade - Caráter coletivo 4 de ensino - Resgate à História
do PET Farmácia
Avaliação:
Plenamente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: O público alvo do projeto foi alcançar o máximo de
petianos egressos possíveis, a tutora egressa Profa. Dra Maria Tereza Ferreira Duenhas Monreal, o
tutor ativo Prof. Dr. Teófilo Fernando Mazon Cardoso e os membros atuais. Objetivos (Metas)
descritos no planejamento 2021: Os principais objetivos do Projeto de Resgate à História do PET
Farmácia foram o registro em documento e em uma página do site, a história do PET, com projetos,
fotos e relatos de tutores e petianos. Além disso, o projeto auxiliou que petianos ativos
estabelecessem um maior vínculo com a história do grupo e se tornassem agentes construtores da



história. Outra meta foi o incentivo à reflexão da importância do PET na formação acadêmica dos
futuros farmacêuticos a partir do relato do quanto o PET agregou no conhecimento dos petianos
egressos. E por último, procurou-se avaliar o que o PET mudou desde o seu início e como ele pode
ser melhorado. Período de Execução: A atividade ocorreu entre 17/05/21 e 15/12/2021. Carga
Horária: A carga horária desenvolvida durante a atividade foi de 90 h. Resultados obtidos a partir
das atividades propostas: Foram obtidos depoimentos em vídeo e texto dos tutores Profa. Maria
Tereza Ferreira Duenhas Monreal (2007 a 2016) e do Prof. Teófilo Fernando Mazon Cardoso (2016 a
2022) para registro da trajetória no período de tutoria do Grupo PET Farmácia. Um levantamento
desde a criação do grupo em 2007 com todas as atividades de ensino, pesquisa, extensão, caráter
coletivo e social foi elaborado para registro histórico das ações, assim como uma lista com todos os
petianos que passaram pelo Grupo PET Farmácia. Além disso, as petianas responsáveis elaboraram
um formulário para enviar aos petianos egressos que conseguiram entrar em contato. Foi
perguntado aos petianos egressos as seguintes perguntas: 1- Quem foi o seu tutor? ( ) Profa. Dra.
Maria Tereza Ferreira Duenhas Monreal ( ) Prof. Dr. Teófilo Fernando Mazon Cardoso 2- Quais os
projetos mais te impactaram na época em que esteve no grupo? ( ) Pesquisa ( ) Ensino ( ) Extensão (
) Não lembro qual categoria 3- Qual o projeto mais impactante que você lembra? 4- Escreva um
breve depoimento do que o PET significou para você e o que agregou na sua formação: 5- Você
seguiu na área da Farmácia, se sim, em qual área está trabalhando? As informações obtidas nos
depoimentos/vídeos e formulários foram compilados e disponibilizados no site oficial do grupo bem
como, nas mídias sociais para ampla divulgação. Dificuldades/Riscos para realização da atividade:
Houve dificuldade em encontrar e comunicar com os petianos egressos. Poucos petianos egressos
responderam aos formulários. Público Alvo capacitado: Petianos ativos e egressos, alunos do curso
de Farmácia que se interessaram pelo grupo PET Farmácia e comunidade diversa. Produtos obtidos:
Foram elaboradas 4 postagens para publicação no Instagram do grupo. O primeiro post apresentou
o que seria a atividade de Resgate à História do PET. Interações com o conteúdo: Curtidas: 24,
Compartilhamentos: 6, Comentários: 3 e Salvamentos: 0 O segundo post abordou a experiência dos
petianos egressos: Giovanny Medeiro Paniago, Louise Suzy Mendes Matricardi e Beatriz Mariane
Xavier Thomaz. Interações com o conteúdo: Curtidas: 23, Compartilhamentos: 2, Comentários: 2 e
Salvamentos: 0 O terceiro post trouxe a experiência das ex-petianas: Juliana Galete e Bárbara Suzuki
dos Santos. Interações com o conteúdo: Curtidas: 29, Compartilhamentos: 11, Comentários: 5 e
Salvamentos: 0 O quarto post finalizou o Resgate à História do PET com a fala dos tutores: Dra.
Maria Tereza Ferreira Duenhas Monreal e Dr. Teófilo Fernando Mazon Cardoso. Interações com o
conteúdo: Curtidas: 23, Compartilhamentos: 2, Comentários: 2 e Salvamentos: 0 Avaliação dos
participantes da atividade: Os petianos participantes da atividade avaliaram positivamente a
iniciativa de resgate a história do grupo, apesar das dificuldades apontadas anteriormente.
Perspectivas para a atividade: Durante a última reunião presencial do grupo PET Farmácia foi
decidido que a atividade não seria continuada, devido à dificuldade de entrar em contato com os
petianos egressos, porém, foi decidido elaborar documentos sobre as atividades anuais junto a
imagens/depoimentos, para que a história não seja perdida.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
90 25/01/2021 30/06/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: O grupo PET Farmácia foi instituído em 01 de setembro do ano de 2007, via Edital MEC
nº 4/2007, Instrução de Serviço PREG/UFMS nº 89, de 10 de julho de 2007, sendo este o quarto
grupo do Programa de Educação Tutorial da cidade de Campo Grande, no Estado de Mato Grosso do
Sul, ligado à área da Saúde, buscando corrigir desigualdades sociais e regionais, combater a evasão
e a retenção de acadêmicos, promover a inovação tecnológica e uma formação ampla e de qualidade
aos alunos, oferecendo atividades extracurriculares que permitem construir uma experiência sobre
seu papel profissional e na comunidade, que não presencia na estrutura curricular convencional
(MOB), e dessa forma, fortalecer o Curso de Farmácia da Cidade Universitária de Campo Grande-



MS. Um dos principais objetivos da história é resgatar aspectos culturais de determinada região,
povo ou grupo para o melhor entendimento do processo de desenvolvimento (GRANJA, 2019), ou
seja, é necessário conhecer o passado para compreender o presente. Visto a importância que a
história tem em todos os âmbitos, esse projeto consiste em resgatar a história do grupo PET
Farmácia a fim de documentar essa história para que todos os petianos (egressos, ativos e os que
ainda se tornarão ativos) e acadêmicos de Farmácia tenham contato com a história do nosso PET.
Justificativa: Visto a importância que a história possui, esse projeto consiste em resgatar a história
do grupo PET Farmácia a fim de documentar essa história para que todos os petianos (egressos,
ativos e os que ainda se tornarão ativos) e os acadêmicos de Farmácia tenham contato com a história
do nosso PET.

Objetivos:
Entre os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) da ONU encontram-se: Objetivo 4 -
assegurar a educação inclusiva e equitativa e de qualidade e Objetivo 9 - construir infraestrutura
resilientes e fomentar a inovação. Quanto aos objetivos específicos, o projeto irá registrar em
documento e em uma página do site, a história do PET, com projetos, fotos e relatos de tutores e
petianos. Além disso, o projeto fará com que os petianos ativos estabeleçam um maior vínculo com a
história do grupo e se sintam agentes construtores da história também, sabendo que um dia a
história que será construída por eles será documentada naquele espaço. Além disso, é necessário
fomentar a reflexão da importância do PET na formação acadêmica dos profissionais a partir do
relato do quanto o PET agregou no conhecimento dos petianos egressos. E por último, procura-se
avaliar o que o PET mudou desde o seu início e como ele pode ser melhorado.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
O projeto será realizado em cinco etapas: Recolher dados através dos tutores e de arquivos do PET;
Conversar com petianos egressos; Conversar com petianos ativos; Compilar, analisar os dados e
montar um documento com a história do PET Farmácia; Divulgar e aplicar a história em redes
sociais e no PS. A primeira etapa consiste em conversar com os tutores (tutora egressa Profa Dra
Maria Tereza Duenha Monreal e o tutor ativo Prof. Dr. Teófilo Fernando Mazon), essa conversa
poderá ser realizada tanto em reuniões pelo Google Meet, como também através do e-mail ou até
mesmo do WhatsApp, (o que ficar melhor para os tutores) esse contato terá como foco principal
recolhermos o máximo de informações em relação à projetos que já foram realizados pelo grupo PET
desde seu início, perguntar sobre os projetos de maior impacto (na visão deles), pedirmos um vídeo
de 10 a 15 minutos dos dois professores falando um pouquinho sobre a a história do PET e sobre a
experiência deles como tutores, além disso pedir todas as fotos que eles possam ter e uma relação
do nome de todos os integrantes que já passaram pelo grupo com o ano de entrada e de saída e
algum contato (e-mail e/ou celular). A segunda etapa consiste em conversar com os petianos
egressos através de um e-mail ou pelo contato de celular e aplicar um formulário, o qual terá
direcionamentos como: Quais os projetos que mais te impactaram na época em que esteve no
grupo?; Espaço para um breve depoimento do que o PET significou pra você e o que agregou na sua
formação; Espaço para que você escreva o que fez dentro do PET durante o tempo que esteve ativo.
Espaço para colocar fotos que o petiano egresso tiver do grupo; Você seguiu na área da Farmácia, se
sim, em qual área está trabalhando?; Se disponibilizaria a fazer um vídeo sobre sua experiência do
PET ou sobre seu atual trabalho se for necessário?; A terceira etapa do projeto consiste em aplicar o
mesmo questionário (com algumas modificações) para os petianos ativos. A quarta etapa consiste em
compilar e montar um documento com todos os dados que foram recolhidos durante o projeto. A
quinta etapa consiste em divulgar a história em redes sociais do PET, montar um espaço no site
oficial do grupo para expor a história e incluir conhecimentos sobre o processo seletivo do PET
Farmácia. As petianas responsáveis irão compilar todas as informações que recolherem com o uso
da ferramenta PADLET. Ao final da atividade, com os resultados, o público-alvo é voltado aos
acadêmicos de farmácia e aos petianos do PET Farmácia UFMS. Sendo assim, o público estimado
seria os 18 petianos ativos e uma parcela dos acadêmicos de farmácia que se interessarem sobre os



projetos que o programa realizou. Dentre os acadêmicos do Curso de Farmácia, espera-se
principalmente, a participação dos calouros, por estes disponibilizarem mais tempo e interesse em
conhecer os componentes da Universidade. O Curso de Farmácia apresenta uma média de 55
calouros ingressantes por ano. Estima-se que a carga horária desse projeto será de 90h, sendo que:
Foram utilizadas 5h para realizar o planejamento da atividade; Antes de todas as cinco etapas, as
responsáveis pelo projeto farão uma reunião de organização, contabilizando assim 5h de
organização, a primeira etapa levará em média 10 horas para ser realizada, a segunda exige que as
responsáveis consigam contato e conversem com todos os petianos egressos, sendo assim a etapa
mais trabalhosa, estimamos 30h para essa etapa, a terceira etapa serão necessárias 5h para realizar
a atividade com os petianos ativos, para a quarta estima-se que levaremos 15h para compilar todos
os documentos e todos os dados, organizar e montar um único documento, a quinta etapa será
realizada em 15h; Por fim, estima-se 5h para finalizar a atividade, avaliá-la e escrever o relatório.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
O resultado esperado será a promoção da história e dos relatos de outros participantes do PET
Farmácia para que futuros petianos e graduandos de farmácia conheçam todas as atividades que o
programa desenvolveu ao longo dos anos, e sobre a importância do PET na formação dos egressos.
Além disso, acrescentar na prova escrita do processo seletivo do PET questões sobre a história do
PET, a fim de que os candidatos entrem no PET já conhecendo a história do mesmo.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
O levantamento histórico será avaliado entre os participantes do PET Farmácia durante uma reunião
após o término do projeto, onde a história será apresentada para os petianos ativos. Além disso, será
realizada aplicações para avaliar a importância do Resgate Histórico na construção do PET e para
que sejam propostas melhorias no programa a partir de relatos de problemas com a estruturação do
programa que se mantém. Referências Bibliográficas: MOB - Manual de Orientações Básicas do PET
http://portal.mec.gov.br/index.php?option=com_docman&view=download&alias=338-manualorienta
basicas&category_slug=pet-programa-de-educacao-tutorial&Itemid=30192 REME - Revista Mineira
de Enfermagem - O programa de educação tutorial - pet - sob a ótica dos iniciantes
http://www.reme.org.br/artigo/detalhes/401 LEE, Peter. Por que aprender história? Educar em
Revista, Curitiba, PR, n. 42, p. 19-42, out./dez. 2011.
https://www.scielo.br/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0104-40602011000500003
https://jus.com.br/artigos/72148/historia-e-sua-contribuicao-para-a-formacao-do-cidadao

Atividade - Ensino 3 - PET conecta calouro
Avaliação:
Plenamente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: Ao todo 3 petianos estavam a frente da atividade. A
atividade teve foco nos alunos que acompanham as redes sociais do Pet Farmácia, estimado em 50
alunos. Objetivos (Metas) descritos no planejamento 2021: Recepcionar, informar os estudantes e
dar suporte nessa situação atual e, além disso divulgar os diversos programas e auxílios oferecidos
pela UFMS que ainda continuam em andamento. Fortalecer e dar visibilidade ao vínculo entre a
UFMS e os novos alunos. Esta atividade encontra-se em consonância com o objetivo 4 estabelecido
nos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) definidos pela Organização das Nações Unidas
(ONU), cujo tema é assegurar a educação inclusiva, equitativa e de qualidade, e promover
oportunidades de aprendizagem ao longo da vida para todos. Período de Execução: A atividade



ocorreu entre 15/03/2021 e 12/11/2021. Carga Horária: A carga horária desenvolvida durante a
atividade foi de 24 horas. Resultados obtidos a partir das atividades propostas: Foram previstos
vídeos e/ou artes sobre as principais linhas de pesquisas dos professores do Curso de Farmácia,
sugestão de cursos da área da saúde, dicas de como procurar artigos científicos nas principais
plataformas e dicas de como organizar os estudos. Todas as atividades foram desenvolvidas. Foram
desenvolvidas 1 vídeo sobre a linha de pesquisa da professora Patrícia Figueredo, 03 alunas deram
sugestões de cursos da área da saúde que fizeram durante a pandemia em forma de artes com textos
(01 post no Instagram), 01 vídeo sobre como procurar artigos científicos nas principais plataformas
e por fim, 03 alunas deram dicas de como organizar os estudos em formas de artes com textos (01
post no Instagram). Todos os vídeos e artes com textos foram publicados no Instagram do Pet
Farmácia. Dificuldades/Riscos para realização da atividade: Não ocorreu a adequada adesão dos
professores para envio dos vídeos sobre as linhas de pesquisas. Público Alvo Capacitado: petianos
(03), comunidade interna da UFMS (50) e comunidade externa da UFMS (50). A atividade foi
realizada por meio do Instagram, (824 seguidores), sendo o número do público-alvo capacitado
apenas uma estimativa. Produtos obtidos: Número de curtidas nas redes sociais (Instagram,
Facebook e Youtube): vídeo sobre as principais linhas de pesquisa dos professores: 36 curtidas, Post
sobre sugestão de cursos da área da saúde: 29 curtidas, Vídeo sobre como procurar artigos
científicos: 14 curtidas e Post sobre dicas de estudos: 33 curtidas. Número de comentários nas redes
sociais (Instagram): vídeo sobre as principais linhas de pesquisa dos professores: 01 comentário,
Post sobre sugestão de cursos da área da saúde: 01 comentário, Vídeo sobre como procurar artigos
científicos: 01 comentário e Post sobre dicas de estudos: nenhum comentário. Número de
visualizações nas redes sociais (Youtube e Instagram): vídeo sobre as principais linhas de pesquisa
dos professores: 154 visualizações e Vídeo sobre como procurar artigos científicos: 70 visualizações.
Avaliação dos participantes da atividade: Os vídeos foram repostados nos stories do Instagram e foi
realizado uma enquete perguntando se os vídeos tinham sido úteis, 15 pessoas responderam que foi
útil e 1 pessoa respondeu que não foi útil. Perspectivas para a atividade: A metodologia deverá ser
alterada para o próximo ano. A atividade será voltada para auxiliar os alunos em várias etapas do
ingresso dos recém chegados na universidade, como na documentação para a matrícula, semana de
recepção, auxílios financeiros, visitação aos laboratórios, entre outras.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
24 15/03/2021 21/05/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: O primeiro ano no curso superior de graduação é considerado um período crítico, pois
exige adaptação e integração ao novo ambiente. O modo como é vivenciada esta experiência
depende tanto do apoio da universidade como das características individuais de cada um (Almeida,
1998a; Pires, Almeida & Ferreira, 2000; Almeida, Soares & Ferreira, 1999; Cochrane, 1991). A
associação destes fatores é de extrema relevância para o ajustamento acadêmico, podendo tanto
auxiliar como prejudicar a adaptação. Assim, faz-se necessária a criação de metodologias de apoio
inovadoras para estes acadêmicos, de modo a reduzir a evasão do curso e favorecer a formação de
profissionais de excelência (Natário & Santos, 2003). Justificativa: O modo como os alunos se
integram ao contexto do ensino superior faz com que eles possam aproveitar melhor (ou não), as
oportunidades oferecidas pela universidade, quanto para a sua formação profissional e
desenvolvimento psicossocial. Estudantes que se integram academicamente e socialmente desde o
início do seu curso têm possivelmente maiores chances de crescerem intelectual e pessoalmente do
que aqueles que enfrentam mais dificuldades na transição à universidade (TEIXEIRA et al., 2008).
Os acadêmicos do primeiro semestre, ao ingressarem no meio acadêmico, deparam-se com a
complexidade da Universidade em diversos aspectos, como a dispersão geográfica do campus, os
programas e os auxílios estudantis. É bem comum, os calouros sentirem-se perdidos ao se
depararem com o novo ambiente na vida acadêmica. Ademais, diante a situação atual de pandemia,
é imprescindível o auxílio do PET aos estudantes nesse momento de fragilidade.



Objetivos:
Recepcionar, informar os estudantes e dar suporte nessa situação atual e, além disso divulgar os
diversos programas e auxílios oferecidos pela UFMS que ainda continuam em andamento. Fortalecer
e dar visibilidade ao vínculo entre a UFMS e os novos alunos. Esta atividade encontra-se em
consonância com o objetivo 4 estabelecido nos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS)
definidos pela Organização das Nações Unidas (ONU), cujo tema é assegurar a educação inclusiva,
equitativa e de qualidade, e promover oportunidades de aprendizagem ao longo da vida para todos.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
A atividade será desenvolvida com os recém ingressos do primeiro semestre de 2021, tendo início na
recepção dos calouros. Além disso, serão disponibilizados vídeos explicativos e/ou artes com textos
contendo assuntos que englobam as principais linhas de pesquisas dos professores do Curso de
Farmácia, sugestão de cursos da área da saúde, dicas de como procurar artigos científicos nas
principais plataformas e dicas de como organizar os estudos. As artes com textos serão feitas através
do CANVA e os vídeos através da plataforma POWTOON. Ademais, o grupo disponibilizará aos
recém ingressos os vídeos realizados no ano de 2020 que contava com assuntos relevantes acerca da
assistência estudantil e os programas existentes na UFMS como IC, ligas acadêmicas e projetos de
extensão. As atividades serão realizadas com uma carga horária semanal de 3 horas durante 8
semanas em um período de 2 meses (totalizando 24h de carga horária), incluindo a elaboração de
um roteiro, gravação de vídeo, edição, finalização, publicação nas redes sociais do PET, como
Instagram, Facebook, sites oficiais e avaliação da atividade. Dessa forma, o público alvo estimado é
de cerca de 50 alunos.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
Proporcionar um acolhimento aos acadêmicos recém-chegados e melhorar a integração entre os
calouros e a comunidade acadêmica. Além disso, espera-se que os petianos consigam dar um
suporte, através da metodologia aplicada, para a permanência deles no Curso de Farmácia. Com os
resultados obtidos, pretende-se fazer resumos para eventos e materiais informativos gravados.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
Serão aplicados formulários eletrônicos para a realização do feedback da atividade. Referências
bibliográficas: Almeida, L. S. (1998a). Adaptação, rendimento e desenvolvimento dos estudantes do
ensino superior. Estudo junto dos alunos do 1º ano da Universidade do Minho. Braga, Instituto de
Educação e Psicologia da Universidade do Minho: CEEP. Almeida, L.S., Soares, A.P.C. & Ferreira,
J.A.G. (1999). Adaptação, Rendimento e Desenvolvimento dos Estudantes no Ensino Superior:
Construção, Validação do Questionário Acadêmico de Vivências Acadêmicas. Relatórios de
Investigação. Braga. Centro de Estudos em Educação e Psicologia: Universidade do Minho.
Cochrane, C. (1991) First Year at university: a study of mature female students. Irish Journal of
Education, 25, 42-51. CUNHA, Simone; CARRILHO, Denise. O processo de adaptação ao ensino
superior e o rendimento acadêmico. Psicologia Escolar Educacional, vol. 9, n. 2, 2005, pp. 215-224.
VASCO, Vanessa Romeiro, et. al - Recepção dos calouros: projeto de ensino desenvolvido pelo grupo
DAUDT, N. Isabela, et. al. ¿ Um Vínculo Eterno: Recepção aos calouros da UFRGS 2010.
Universidade Federal do Rio Grande do Sul, 2010. PET (Programa de Educação Tutorial) de
enfermagem da Universidade Federal de Goiás. 63 o Sociedade Brasileira para o Progresso da
Ciência. UNIVERSIDADE FEDERAL DE GOIAS, 2011. Pires, H. S.; Almeida, L.; Ferreira, J. A. (2000).
Questionário de Vivências Acadêmicas (QVA) aos estudantes universitários dos PALOP, Em A. P.
Soares, A. Osório. J. V. Capela, L. S. Almeida, R. M. Vasconcelos & S. M. Caíres (Orgs.), Transição
para o Ensino Superior (pp 119- 127). Braga: Universidade do Minho. TEIXEIRA, Marco Antônio
Pereira et al. Adaptação à universidade em jovens calouros. Psicologia escolar e educacional, v. 12,



n. 1, p. 185-202, 2008.

Atividade - Atividade integrativa - PET Integração
Avaliação:
Plenamente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: petianos e servidores técnicos/ docentes da UFMS.
Objetivos (Metas) descritos no planejamento 2021: Esta atividade visa promover o diálogo PETiano
entre os grupos PETs da UFMS. A partir de atividades de caráter social, é possível trocar
experiências vividas por diferentes grupos e contextos. Também, valorizando a conscientização do
trabalho que foi desenvolvido por outros grupos, aumentando o fortalecimento do projeto e a
visibilidade do Programa de Educação Tutorial (PET) para a comunidade interna e externa à UFMS.
Dessa forma, é necessário ampliar o número de projetos interdisciplinares, assim como estimular e
amadurecer o processo de criação de novos projetos coletivos. Esta atividade contempla o quarto
objetivo pré-estabelecido de Desenvolvimento Sustentável da ONU (ODS), que está relacionado com
a promoção de educação inclusiva e de qualidade para todos. Objetivos do PET (Portaria n. 976) que
estão mais vinculados a esta atividade: I - Desenvolver atividades acadêmicas em padrões de
qualidade de excelência, mediante grupos de aprendizagem tutorial de natureza coletiva e
interdisciplinar; II - Contribuir para a elevação da qualidade da formação acadêmica dos alunos de
graduação; III - Estimular a formação de profissionais e docentes de elevada qualificação técnica,
científica, tecnológica e acadêmica; V - Estimular o espírito crítico, bem como a atuação profissional
pautada pela cidadania e pela função social da educação superior e VII - Contribuir para a
consolidação e difusão da educação tutorial como prática de formação na graduação. Período de
Execução: A atividade ocorreu entre 05/04/2021 e 30/11/2021. Carga Horária: A carga horária
desenvolvida durante a atividade foi de 30 horas. Resultados obtidos a partir das atividades
propostas: Nesta atividade diversos grupos PET da UFMS foram envolvidos nas ações. Reuniões
foram realizadas ao longo de todo o ano de 2021 para a organização das atividades. As ações do PET
Integração foram designadas aqui pelo CapacitaPET. No CapacitaPET foram programadas palestras
e minicursos a respeito de conteúdos que abordaram rotinas acadêmicas de interesse comum entre
os integrantes dos grupos PET. As ações promoveram o fortalecimento entre os grupos resultando
em uma maior visibilidade do Programa dentro da UFMS e na comunidade externa.
Dificuldades/Riscos para realização da atividade: Não foram enfrentadas dificuldades para a
realização das atividades. Avaliação dos participantes da atividade: as ações foram avaliadas pelos
participantes logo após cada realização. Perspectivas para a atividade: A atividade será continuada
no próximo ano devendo ser ampliada com a participação de outros grupos PET da UFMS e com a
proposição de outras atividades de interesse acadêmico.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
30 05/04/2021 30/11/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: Após vários encontros internos, regionais e nacionais dos grupos PET, percebeu-se que
certas atividades podem ser realizadas em conjunto, como por exemplo, uma atividade de ciclo de
palestras, ou colaboração de áreas afins, como a física e engenharia elétrica, a farmácia,
enfermagem e a química, a computação e a área de sistemas, entre outras áreas que muitas vezes
apresentam trabalhos ou experimentos semelhantes. Justificativa: Há uma tendência dos grupos PET
em focar nas atividades planejadas no ano anterior e acabam conhecendo os trabalhos de um grupo
amigo apenas na segunda metade do ano. Assim, a atividade PET Integração tem a intenção de fazer
a ligação de ideias entre os grupos PET da UFMS. Buscando e promovendo a integração de
atividades em comum, abrindo assim um diálogo que visa encontrar melhorias que foram adotadas



por outros grupos, alcançando assim, novas ideias para aperfeiçoamento das atividades através do
compartilhamento de informações sobre os diferentes trabalhos efetuados na universidade. Também
anseia o desenvolvimento de ações conjuntas que auxiliem no processo de formação dos discentes,
promovendo uma educação para a multidisciplinaridade, visão social e para uma cidadania com
ampla visão de mundo (conforme estabelecido pelo Programa). Assim, a atividade se caracteriza
como uma atividade interdisciplinar. Podemos citar algumas atividades que são frutos da integração
dos anos anteriores, como o PETTalk INTEGRADO, que no ano de 2021 contará com a apresentação
de grupos PETs voltado para a divulgação acadêmica dos trabalhos realizados.

Objetivos:
Esta atividade visa promover o diálogo PETiano entre os grupos PETs da UFMS. A partir de
atividades de caráter social, é possível trocar experiências vividas por diferentes grupos e contextos.
Também, valorizando a conscientização do trabalho que foi desenvolvido por outros grupos,
aumentando o fortalecimento do projeto e a visibilidade do Programa de Educação Tutorial (PET)
para a comunidade interna e externa à UFMS. Dessa forma, é necessário ampliar o número de
projetos interdisciplinares, assim como estimular e amadurecer o processo de criação de novos
projetos coletivos. Esta atividade contempla o quarto objetivo pré-estabelecido de Desenvolvimento
Sustentável da ONU (ODS), que está relacionado com a promoção de educação inclusiva e de
qualidade para todos. Objetivos do PET (Portaria n. 976) que estão mais vinculados a esta atividade:
I - Desenvolver atividades acadêmicas em padrões de qualidade de excelência, mediante grupos de
aprendizagem tutorial de natureza coletiva e interdisciplinar; II - Contribuir para a elevação da
qualidade da formação acadêmica dos alunos de graduação; III - Estimular a formação de
profissionais e docentes de elevada qualificação técnica, científica, tecnológica e acadêmica; V -
Estimular o espírito crítico, bem como a atuação profissional pautada pela cidadania e pela função
social da educação superior e VII - Contribuir para a consolidação e difusão da educação tutorial
como prática de formação na graduação.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
A troca de informações será estimulada no grupo de Whatsapp criado após os INTERPETs
anteriores, os quais estão presentes os representantes dos PETs do Estado do Mato Grosso do Sul. A
partir de então, reuniões dos representantes escolhidos de cada PET acontecerão com o objetivo de
levantamento de demandas e sugestões para atividades a serem desenvolvidas. O Encontro Local
dos Grupos PET (ELOPET) de Campo Grande e do interior, que é produto da integração dos
PETianos dos anos anteriores, poderá potencializar a discussão e/ou apresentação dos principais
trabalhos desenvolvidos por cada Grupo PET. Assim, será incentivada a criação de novas atividades
colaborativas entre os grupos.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
Espera-se que ocorra o fortalecimento da ligação entre os grupos e a criação de novas atividades
coletivas, resultando em uma maior visibilidade do Programa dentro da UFMS e na comunidade
externa.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
A atividade será avaliada a partir da observação dos eventos feitos pelos PETianos e se a troca de
informação realizada pelos grupos contribuiu de forma positiva com os grupos. Também, será feita a
partir do crescimento das atividades realizadas com a junção de grupos PETs. A comunicação com os
participantes das atividades será incentivada a fim de se obter feedback específico.



Atividade - Pesquisa 2 - Perfil de automedicação dos
acadêmicos da área de saúde vinculados a UFMS
Avaliação:
Plenamente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo: A pesquisa foi desenvolvida para alcançar todos os alunos que fazem parte dos
seguidores da rede social Instagram do Grupo PET Farmácia. Objetivos (Metas) descritos no
planejamento 2021: Conhecer o perfil de automedicação dos alunos que fazem parte dos seguidores
da plataforma do Instagram do PET Farmácia e com essa pesquisa ter um rumo para desenvolver
outros projetos de pesquisa e/ou de ensino para conscientizar e promover o Uso Racional de
Medicamentos entre estes futuros profissionais da saúde e do medicamento. Esta atividade
encontra-se em consonância com os seguintes objetivos da ONU: Objetivo 3 - Assegurar uma vida
saudável e promover o bem-estar para todos, em todas as idades; Objetivo 12. Assegurar padrões de
produção e de consumo sustentáveis. Período de Execução: A atividade foi realizada entre
10/08/2021 a 17/12/2021. Carga Horária: A carga horária da atividade foi de 40 horas. Resultados a
partir das atividades propostas: A pesquisa foi realizada através da plataforma Instagram do grupo
PET Farmácia. Os resultados foram tabulados por enquetes nos stories do Instagram, sendo as
perguntas realizadas: 1 - Nos últimos meses, você tomou algum medicamento por automedicação, se
sim qual? Onde as respostas foram 63% sim e 37% não, e os medicamentos mais citados foram,
ibuprofeno, dipirona e ácido mefenâmico. 2 - Você considera que a automedicação pode ocasionar
eventos indesejáveis para a sua saúde? Sendo 98% sim e 2% não. 3 - Você já indicou algum
medicamento para amigo ou familiar? Sendo 73% sim e 27% não. 4 - Antes de se automedicar,
procurou informações, ou esclarecimentos adicionais do medicamento? Sendo 91% sim e 9% não. 5 -
Quando compra medicamentos pede sempre informações ao farmacêutico acerca do medicamento?
Sendo 51% sim e 49% não. A partir desses resultados foram feitos post no feed com a intenção de
orientar o público, sendo focada a importância do profissional farmacêutico no combate a
automedicação e também sobre o processo de automedicação responsável e irresponsável.
Dificuldades/Riscos para realização da atividade: Dificuldade maior em analisar e tabular os dados,
além do número de participantes da proposta. Público Alvo Capacitado: 3 petianos no
desenvolvimento e análise dos dados da pesquisa, além das pessoas que participaram
voluntariamente da pesquisa no Instagram do grupo PET Farmácia. Produtos obtidos: Com essa
atividade pretende-se apresentar em congressos os resultados obtidos da pesquisa, na forma de
resumo e/ou apresentação oral no próximo ano de 2022. Além disso, serão feitos textos informativos
juntamente com vídeos para a publicação nas principais plataformas online do grupo PET Farmácia
promovendo educação em saúde acerca do uso racional de medicamentos e os perigos da
automedicação. Avaliação dos participantes da atividade: O grupo de alunos envolvidos na atividade
concordam com a necessidade de adequações a proposta para ampliação do público participante e
melhor divulgação das informações. Perspectivas para a atividade: Essa atividade mostrou que o
público alvo (seguidores da plataforma do Instagram) se mostraram dispostos a contribuir com o
projeto de pesquisa do PET Farmácia, porém é necessário ampliação dos participantes, devido a
enorme possibilidade de interação que tal plataforma oferece. A proposta é prosseguir com a
pesquisa e com outras atividades de ensino e extensão nos próximos anos voltados ao tema
automedicação por ser um assunto relevante para a saúde pública.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
40 01/02/2021 29/10/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: A automedicação é definida como a prática pela qual indivíduos tratam seus problemas



de saúde com medicamentos aprovados e disponíveis para serem adquiridos sem prescrição, e que
sejam seguros e efetivos quando utilizados como indicado, sendo também incluída como
autocuidado. O ingresso dos jovens na universidade é caracterizado pela mudança de ambiente e
costumes, isto pode se tornar um período crítico, de maior vulnerabilidade para o início do uso de
drogas de um modo geral (Mendes et al, 2015). O excesso de atividades acadêmicas na universidade
interfere negativamente no perfil de saúde e qualidade de vida dos estudantes (Mota et al, 2012). A
exposição a fatores como o estresse, carga horária extensiva, a obrigação de estudar
constantemente, cobrança imposta pelos próprios alunos e sociedade, além da preocupação com o
rendimento acadêmico, pode contribuir para a prática da automedicação (Mendes et al, 2015). A
automedicação é um problema de saúde pública mundial e apesar de representar uma prática de
risco é comum na população como um todo. Justificativa: A preocupação com o crescente consumo
de medicamentos prende-se com o fato de que a maioria causa efeitos colaterais, muitas vezes mais
graves do que a própria doença original. Para Bastanzuri et al., (2003) o uso indiscriminado dos
medicamentos pode produzir efeitos desfavoráveis, ocasionando consequências graves para os
pacientes expostos, além de provocar aumento nos custos de saúde (DAMASCENO, 2006).

Objetivos:
Tem como objetivo conhecer o perfil de automedicação de graduandos de Farmácia (cerca de 250
alunos) e de outros cursos da área da saúde (cerca de 350 alunos) da Faculdade de Ciências
Farmacêuticas, Alimentos e Nutrição ¿ FACFAN. Com essa pesquisa inicial planejar outros projetos
de pesquisa e/ou de ensino para conscientizar e promover o URM entre estes futuros profissionais
da saúde e do medicamento. Esta atividade encontra-se em consonância com os seguintes objetivos
da ONU: Objetivo 3 - Assegurar uma vida saudável e promover o bem-estar para todos, em todas as
idades; Objetivo 12. Assegurar padrões de produção e de consumo sustentáveis.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
O projeto será submetido ao Comitê de Ética de Pesquisa com Seres Humanos. Após a aprovação a
pesquisa será realizada através de um formulário online disponibilizado à todos os graduandos da
área da saúde da FACFAN, para que respondam perguntas em relação à idade, gênero, semestre
que está cursando, automedicação nos últimos 30 dias e o motivo da automedicação. Os nomes e
endereços de email serão codificados para preservar os participantes. Após a coleta de dados, os
mesmos serão tratados e divulgados à comunidade acadêmica. Estes resultados embasarão
atividades específicas do PET Farmácia no futuro de acordo com os principais problemas observados
quanto à automedicação.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
O resultado imediato esperado será a caracterização do perfil de automedicação dos graduandos
investigados, permitindo assim, que outras pesquisas e projetos de ensino/pesquisa sejam
estruturados com os temas: promoção da saúde e Uso Racional de Medicamentos.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
Será realizada através de questionários distribuídos no final das atividades, para obter um
levantamento da satisfação dos participantes na pesquisa, bem como, dos petianos envolvidos.
Referências Bibliográficas: BATISTA, V. S.; SOARES, R. O. Perfil de uso de medicamentos entre
universitários de diferentes áreas de conhecimento. Disponível em:
https://ri.ufs.br/bitstream/riufs/10617/2/Vanessa_Santos_Batista.pd DAMASCENO, D. D.; TERRA, F.
S.; ZANETTI, H. H. V.; D¿ANDRÉA, E. D.; DA SILVA, H. L. R.; LEITE, J. A. Automedicação entre
graduandos de enfermagem, farmácia e odontologia da Universidade Federal de Alfenas. Disponível
em: http://www.reme.org.br/artigo/detalhes/312 BASTANZURI, M. C. L.; PUJOL, M. C.; MILIAM, A.
J. G.; Consumo de antimicrobianos en APS. Rev Cubana Med Gen Integr 2003;19(4), p. 44-48.



Atividade - Caráter coletivo 1 de ensino - Universo
farmacêutico: áreas de atuação profissional
Avaliação:
Plenamente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: Comunidade interna e externa da UFMS, englobando
acadêmicos, profissionais da saúde e de áreas similares, bem como o público geral que faz uso da
rede social Instagram. Objetivos (Metas) descritos no planejamento 2021: Este projeto tem como
objetivo oferecer aos acadêmicos, petianos e, principalmente, a nossa comunidade discussões
proveitosas a respeito de assuntos que não são frequentemente abordados durante o cotidiano
acadêmico e possuem extrema importância para conscientização de cada um para que haja um
conhecimento geral acerca de temáticas atuais, ou abordados de forma incorreta, com o intuito de
trazer o farmacêutico como fonte de informações básicas e simples a respeito da saúde. Período de
Execução: A atividade ocorreu entre 07/01/2021 e 17/10/2021 Carga Horária: A carga horária
desenvolvida durante a atividade foi de 100 horas. Resultados obtidos a partir das atividades
propostas: Foram realizadas postagens no Instagram do PET Farmácia, que foi iniciado por um post
trazendo um vídeo sobre uma especialista em Analises Clínicas e seguindo com outros profissionais
apresentando a diversidade das áreas em que o farmacêutico pode atuar como: farmácia magistral,
hospitalar, residência multiprofissional, perícia criminal, alimentos frigoríficos, farmácia estética,
saúde pública e áreas voltadas para academia como especialização/mestrado/doutorado.
Dificuldades/Riscos para realização da atividade: Uma grande dificuldade apresentada foi o
engajamento das publicações no Instagram do PET Farmácia. Além de conseguir que os
participantes do projeto tivessem interesse em colaborar com os vídeos e seguissem o roteiro
previamente definido. Público Alvo Capacitado: Grupo PET Farmácia e comunidade interna e
externa à UFMS que tiveram contato com o conteúdo. Produtos obtidos: 11 postagens de conteúdo
no feed do Instagram, em que: post 1 apresentou 157 visualizações e 1 comentário; post 2
apresentou 280 visualizações e 4 comentários; post 3 apresentou 217 visualizações e 1 comentário;
post 4 apresentou 644 visualizações e 16 comentários; post 5 apresentou 192 visualizações e 1
comentário; post 6 apresentou 114 visualizações e 1 comentário; post 7 apresentou 167
visualizações e 3 comentários; post 8 apresentou 102 visualizações e nenhum comentário; post 9
apresentou 175 visualizações e 4 comentários e post 10 apresentou 135 visualizações e 1
comentário. Avaliação dos participantes da atividade: A avaliação dos participantes foi feita através
da análise e interação do público com os temas nas redes sociais do PET Farmácia obtendo alcance
de até 521 contas e em média 130 dessas contas eram de usuários que não eram seguidores do
@petfarmaciaufms. A avaliação da atividade foi realizada durante as reuniões semanais do grupo
PET para que pudéssemos discutir melhorias e opiniões acerca da dinâmica do projeto. Perspectivas
para a atividade: É esperado que a atividade continue ajudando a comunidade interna e externa
através das postagens no Instagram e promovendo o alcance que o farmacêutico pode chegar após a
sua graduação e que através da continuidade dela no próximo ano com as mudanças como um novo
método de fala dos profissionais, visando maior interesse do público alvo e melhor participação
como com perguntas para os participantes e afins. A atividade continuará no ano de 2022 ofertando
informações acerca de assuntos relevantes para os futuros farmacêuticos.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
36 02/03/2021 20/11/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: A atividade será realizada pelo grupo, que identificou previamente junto aos alunos do
Curso de Farmácia, o interesse para conhecer as áreas de atuação farmacêuticas e os profissionais



que trabalham nelas. Além de conhecer mais dessas áreas, também será abordado questões sobre a
formação, se é preciso especialidade, como foi chegar nesse cargo, as matérias que mais são usadas,
se o profissional for concursado ou estudante de mestrado ou doutorado, quais foram as etapas do
concurso e quais matérias estudar, quanto tempo tem que se dedicar, e também será abordado
questões salariais e o respeito do profissional na área. Justificativa: O campo de atuação do
farmacêutico é muito amplo, mais que especialistas em terapêutica farmacológica, os farmacêuticos
são profissionais que colaboram para promover qualidade de vida e benefícios para a saúde da
população. Assim, o grupo busca trazer para os alunos do Curso de Farmácia diferentes
áreas/campos de atuação do farmacêutico. Neste sentido, o projeto busca a aproximação do aluno há
futura possibilidade de inserção profissional, além de proporcionar aprendizado e informação. O
conhecimento prático da profissão farmacêutica, demonstra a importância das disciplinas presentes
durante a graduação do aluno, que irá colaborar na escolha da área de atuação profissional futura.

Objetivos:
Apresentar possíveis áreas de atuação do profissional farmacêutico; despertar o interesse por
disciplinas e atividades complementares que possam contribuir com a formação acadêmica,
proporcionando a flexibilização curricular. Esta atividade encontra-se em consonância com os
Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) definidos pela Organização das Nações Unidas
(ONU) conforme: Objetivo 3 - Assegurar uma vida saudável e promover o bem-estar para todos, em
todas as idades; Objetivo 4 - Assegurar a educação inclusiva, equitativa e de qualidade, e promover
oportunidades de aprendizagem ao longo da vida para todos; Objetivo 8 - Promover o crescimento
econômico sustentado, inclusivo e sustentável, emprego pleno e produtivo e trabalho decente para
todos e Objetivo 9 - Construir infraestrutura resilientes, promover a industrialização inclusiva e
sustentável e fomentar a inovação.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
A atividade será realizada de forma online, através das ferramentas do PET Farmácia como
Instagram, Facebook, site e os grupos de whatsapp do Curso de Farmácia da UFMS, no qual as
petianas estão inseridas. A cada mês a petiana responsável entrará em contato com algum
farmacêutico(a) de alguma área que ainda não foi abordado, podendo ser profissionais da cidade de
Campo Grande-MS ou de outro município ou Estado. Após este primeiro contato com a apresentação
do grupo, e das ideias, apresenta-se a proposta, que é gravar um vídeo falando da sua atuação como
farmacêutico nesta área, as perguntas serão: local de formação, se possui alguma especialidade ou
título, qual o cargo que exerce, quanto tempo demorou para chegar nessa posição e o percurso,
quais foram os empregos anteriormente, quais são os desafios da profissão, o conselho que o
profissional dá para os estudantes de farmácia e farmacêuticos que pretendem chegar nessa
posição, se o profissional for concursado, também serão abordados as perguntas sobre as etapas do
concurso, como foi a preparação, as matérias mais importantes nessas provas, e por fim, serão
abordadas as questões salariais e do respeito do farmacêutico nesta área. Se o profissional topar
fazer o vídeo ele grava, e de preferência pede-se que grave no seu local de trabalho, para que
realmente dê para se ter uma noção de como é a rotina. Este vídeo não tem limite mínimo e nem
máximo de tempo, fica a critério do profissional. Por fim, estes vídeos são enviados para o petiano
responsável pela atividade que terá que editar e criar a legenda para ser divulgado. Primeiro a
divulgação é entre o grupo para que todos assistam e assim pode-se discutir sobre a qualidade e se
gostaram ou tiveram dúvidas. Depois estes vídeos serão divulgados nas redes sociais, após a
divulgação, o grupo irá olhar as mídias sociais para ver os feedbacks e se tem alguma dúvida ou
pergunta, caso tenha, entraremos em contato com o profissional para ver se é possível responder
esta questão e traremos a resposta para quem estava interessado. As áreas que serão abordadas
compreendem: farmacêutico industrial em multinacional, farmacêutico de indústria de pequeno
porte, farmacêutico com especialização em estética, farmacêutico na ANVISA, farmacêutico no CRF,
farmacêutico em drogaria, farmacêutico em UBS, farmacêutico oncológico, farmacêutico no banco
de sangue e farmacêutico mestrando ou doutorando.



Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
Espera-se que os acadêmicos do Curso de Farmácia possam ter o conhecimento de diferentes áreas
de atuação, observando suas vantagens e desvantagens conforme a área, ampliando seu olhar sobre
a profissão. Além do contato com profissionais respeitados e experientes, com oportunidades futuras
de realização de estágios ou contrato de trabalho.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
Após a realização da atividade, primeiro entre os petianos será conduzido um feedback para
verificar se a atividade foi exitosa para os alunos, a necessidade de adequar a metodologia e os
materiais, se eles gostaram e tiveram algumas dúvidas. Depois de divulgado o vídeo, iremos colher
as informações que o Instagram oferece, para ver qual foi a interação das pessoas com o vídeos, e
passaremos perguntando nos grupos, assim aos estudantes do Curso de Farmácia da UFMS ficam
livres para dar seus feedbacks e assim também como sugestões apontadas pelos participantes.

Atividade - Ensino 1 - Café com PET
Avaliação:
Plenamente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: comunidade interna. Objetivos (Metas) descritos no
planejamento 2021: Este projeto tem como objetivo oferecer aos petianos discussões proveitosas a
respeito de assuntos que não são frequentemente abordados durante o cotidiano acadêmico e
possuem extrema importância para o crescimento individual de cada um para que ocorra um
conhecimento geral acerca dos variados assuntos negligenciados atualmente, ou abordados de
forma incorreta. Além disso, o Café com PET proporcionará um avanço na prática da oratória de
cada participante auxiliando em futuros processos acadêmicos/profissionais como apresentações de
seminários, palestras, cursos, e TCCs, ademais, ajudará na desenvoltura comunicativa pessoal de
cada integrante. Estas atividades encontram-se em consonância com os Objetivos de
Desenvolvimento Sustentável (ODS) definidos pela Organização das Nações Unidas (ONU)
conforme: Objetivo 4: Assegurar a educação inclusiva, equitativa e de qualidade, e promover
oportunidades de aprendizagem ao longo da vida para todos; Objetivo 5: Alcançar a igualdade de
gênero e empoderar todas as mulheres e meninas; Objetivo 16. Promover sociedades pacíficas e
inclusivas para o desenvolvimento sustentável, proporcionar o acesso à justiça para todos e construir
instituições eficazes, responsáveis e inclusivas em todos os níveis. Período de Execução: A atividade
ocorreu entre 01/02/2021 e 30/11/2021 Carga Horária: A carga horária desenvolvida durante a
atividade foi de 60 horas. Resultados obtidos a partir das atividades propostas: foram previstos 09
encontros do Café com PET, os quais foram todos realizados (Alguns temas abordados: Xenofobia,
Feminismo, Identidade de gênero, Intolerância Religiosa entre outros). Os resultados foram
diversos, tais como o conhecimento ampliado relacionado aos diferentes assuntos significativos
durante o decorrer do ano, além do desenvolvimento em relação à comunicação de cada petiano
participante. Além desses resultados, pode-se observar uma boa integração entre os petianos dando
espaço para desabafos em um momento de acolhimento tendo em vista o momento atual de extremo
isolamento e pouquíssimo contato social afetando a saúde mental da maioria dos estudantes.
Dificuldades/Riscos para realização da atividade: não houve dificuldades/riscos para a realização
dessa atividade, pois os encontros eram feitos de forma online onde todos tinham acesso à internet e
podiam estar presentes. Público Alvo Capacitado: todos os petianos. Avaliação dos participantes da
atividade: a avaliação dos participantes da atividade foi realizada no final de alguns encontros onde
os responsáveis perguntavam o que os petianos estavam achando da atividade, se tinham



comentários, elogios, críticas e opiniões construtivas sobre a dinâmica do Café com Pet.
Perspectivas para a atividade: a atividade será continuada no ano de 2022 abordando diversos temas
como continuação dos debates entre o grupo. Com a possibilidade de ser presencial, será feito
encontro com os petianos, deixando a possibilidade de alguns temas serem abertos para uma
quantidade de pessoas externas para que possa ocorrer um debate muito produtivo e com várias
visões acerca dos temas propostos.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
60 01/02/2021 30/11/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: As ações afirmativas são pautadas pela busca da igualdade, do respeito e do combate à
discriminação e o mesmo está intimamente relacionado ao conceito de equidade, prevista na
Constituição Federal. Segundo a Portaria n. 976/10, alterada pela n. 343/13, um dos objetivos do
Programa de Educação Tutorial (PET) é contribuir para política de diversidade através de ações
afirmativas dentro da Instituição de Ensino Superior (IES). Este projeto de ensino visa abordar
assuntos que não são empregados normalmente na graduação do Curso de Farmácia, mas que são
extremamente importantes, uma vez que provocam a reflexão sobre a diversidade cultural existente
não somente em nosso país/estado/município, mas no mundo. Estas reflexões são imprescindíveis
para a formação de uma sociedade melhor, mais justa e equitativa. Justificativa: O Café com PET
justifica-se por ser uma atividade que abordará variados tópicos dentro de um único projeto:
oratória, práticas de comunicação, aperfeiçoamento e crescimento pessoal, abordagem de temáticas
envolvendo a diversidade e ações afirmativas que são extremamente importantes, mas que não são
empregadas dentro do contexto acadêmico, discussões em grupo, desconstrução de padrões,
proporcionando novas visões a respeito dos assuntos levantados.

Objetivos:
Objetivos: Este projeto tem como objetivo oferecer aos petianos discussões proveitosas a respeito de
assuntos que não são frequentemente abordados durante o cotidiano acadêmico e possuem extrema
importância para o crescimento individual de cada um para que ocorra um conhecimento geral
acerca dos variados assuntos negligenciados atualmente, ou abordados de forma incorreta. Além
disso, o ¿Café com PET¿ proporcionará um avanço na prática da oratória de cada participante
auxiliando em futuros processos acadêmicos/profissionais como apresentações de seminários,
palestras, cursos, e TCC¿s, ademais, ajudará na desenvoltura comunicativa pessoal de cada
integrante. Estas atividades encontram-se em consonância com os Objetivos de Desenvolvimento
Sustentável (ODS) definidos pela Organização das Nações Unidas (ONU) conforme: Objetivo 4:
Assegurar a educação inclusiva, equitativa e de qualidade, e promover oportunidades de
aprendizagem ao longo da vida para todos; Objetivo 5: Alcançar a igualdade de gênero e empoderar
todas as mulheres e meninas; Objetivo 16. Promover sociedades pacíficas e inclusivas para o
desenvolvimento sustentável, proporcionar o acesso à justiça para todos e construir instituições
eficazes, responsáveis e inclusivas em todos os níveis.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
A atividade de ensino será realizada por meio de apresentações de simples seminários/roda de
conversa/tempestade de ideias entre outras técnicas, em que cada dupla irá expor informações,
conhecimentos, questionamentos, opiniões sobre determinada temática (Identidade de gênero;
Feminismo; Homofobia; Racismo; Padrão de beleza; Xenofobia; Religiões; Pessoas com deficiência;
Pedofilia; Desigualdade social) escolhida e sorteada anteriormente. O intuito não é realizar uma
especialização/capacitação acerca dos assuntos, mas sim promover reflexões sobre temas que
precisam de visibilidade e que de certa forma são emergenciais, ou seja, precisam ser falados e
discutidos para a construção individual ou coletiva de diferentes visões. Assuntos esses que ficarão a
critério de cada dupla, isto é, os assuntos dentro de cada tema são livres, podendo ser abordado



desde definição até curiosidades, notícias, mitos e verdades. Eles acontecerão toda primeira quarta-
feira do mês, com duração de no mínimo 15 minutos e máximo de 30 minutos (ficando a critério da
dupla e dos participantes prolongar o tempo para que o assunto seja abordado por completo). Ao fim
de cada exposição, a dupla deverá indicar algo como uma série, filme, música, livro, site (ou
qualquer outra mídia) que se relacione ao tema apresentado a fim de estimular a troca de
experiências e aguçar novos pensamentos. A atividade de ensino será destinada aos integrantes do
grupo PET Farmácia (público alvo = 18 integrantes do grupo atualmente), em que nos dividiremos
em duplas, onde todos serão livres para escolherem seus pares, porém, com o desafio de não
escolhermos a pessoa em que nossos mais próximos dentro do grupo. Assim, haverá o total de nove
duplas executando a ação em um período de nove meses. Ainda, a plataforma Padlet será
implementada para agregar na atividade, porém, não será obrigatória. Por meio dela, as duplas
poderão organizar e elencar suas ideias e assuntos sobre o tema com o intuito de deixar os outros
integrantes a par do que será discutido e abordado, como também que eles possam sugerir tópicos e
indicações (como um documentário/filme, por exemplo) para incrementar a discussão e aprendizado.
Também, haverá a ¿modalidade extra¿ que consiste em, no máximo dois petianos e com duração de
no máximo 10 minutos, trazerem assuntos que queiram abordar por acharem ser importante, ou que
aconteceram durante aquele mês/semana e até mesmo pelo simples fato de expor determinado
conteúdo por título de curiosidade. Essa modalidade acontecerá após a dupla do mês já ter
apresentado seu seminário e gerado a discussão entre o grupo. Em meses específicos o Café com
PET (como Fevereiro, Junho, Outubro e Novembro), ocorrerá com temáticas características de cada
época: carnaval, festa junina, halloween e natal. E tem por finalidade a integração do grupo PET,
trazendo além de conhecimento e aprendizado, momentos de descontração.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
Os resultados esperados serão o conhecimento ampliado acerca dos diversos assuntos significativos
e diversificados durante os meses propostos nos quais o projeto ocorrerá, bem como a desenvoltura
intelectual e comunicativa de cada petiano participante. Além disso, produção de resumos para
serem apresentados em eventos e planejamento de projetos futuros baseados neste.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
A atividade será avaliada durante duas reuniões, uma ao final do primeiro semestre, a fim de
fazermos um levantamento do impacto da atividade e de possíveis mudanças para o segundo
semestre, caso haja necessidade dessa readequação e a outra no final do segundo semestre, após
todos os encontros já terem sido realizados para que assim o grupo expresse suas opiniões quanto
ao projeto, o impacto do mesmo e para que seja tomada uma quanto à continuidade do projeto no
planejamento de 2022. Referências Bibliográficas:
https://ri.ufs.br/bitstream/riufs/10617/2/Vanessa_Santos_Batista.pdf

Atividade - Pesquisa 1 - Consequências da pandemia no
processo de ensino e aprendizagem no Curso de Farmácia da
FACFAN/UFMS
Avaliação:
Plenamente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo: A pesquisa foi desenvolvida para alcançar alunos e professores que fazem parte do
Curso de Farmácia da UFMS. Objetivos (Metas) descritos no planejamento 2021: Tomar



conhecimento das matérias que mais foram prejudicadas devido a pandemia e com essa pesquisa ter
um rumo para desenvolver outros projetos de pesquisa e/ou de ensino para melhorar os danos
causados. Esta atividade encontra-se em consonância com o seguinte objetivo da ONU: Objetivo 4:
Educação de qualidade - Assegurar a educação inclusiva, equitativa e de qualidade, e promover
oportunidades de aprendizagem ao longo da vida para todos. Período de Execução: A atividade foi
realizada entre os dias 20/10/2021 e 17/12/2021. Carga Horária: A carga horária da atividade foi de
40 horas. Resultados a partir das atividades propostas: A pesquisa foi realizada através de
formulário online e contou com a divulgação através dos grupos de whatsapp e email aos
acadêmicos e email aos docentes do Curso de Farmácia. Para os acadêmicos o questionário contou
com 09 perguntas, sendo elas: 1. Como você classifica seu desempenho acadêmico nesse ano de
2021? 2. Você colou durante o ensino remoto? 3. Desistiu de alguma matéria por conta da
pandemia? 4. Se a resposta foi SIM na pergunta anterior, por quê? 5. Teve algum problema de força
maior durante o ensino remoto, por exemplo: falta de computador, falta de internet, etc? 6. Se
tratando de uma matéria que tem "continuação", exemplo: Orgânica 1 - Orgânica 2. Ao ir para a
"segunda parte" da matéria, você realmente aprendeu ou apenas passou da matéria? 7. Se
voltássemos no tempo e você pudesse ter a chance de refazer alguma matéria de novo, de maneira
bem feita, qual matéria seria? 8. Qual matéria teve mais dificuldade no EAD? Leve em consideração
o conteúdo da matéria, didática do professor e a forma como ele ministrou 9. Foram basicamente 2
anos de ensino remoto/híbrido, você se sente seguro em ir para o mercado de trabalho? Obtivemos
66 respostas no formulário, os resultados foram tabulados e obtivemos os seguintes números: ¿
Pergunta 1 - Como você classifica seu desempenho acadêmico nesse ano de 2021?: 9 (13,6%) alunos
classificaram como péssimo, 11 (16,7%) como ruim, 27 (40,9%) como regular, 18 (27,3%) como bom
e apenas 1 (1,5%) como excelente. ¿ Pergunta 2 - Você colou durante o ensino remoto?: 61 alunos
(92,4%) afirmaram que colaram durante a pandemia e 5 (7,6%) afirmaram que não colaram em
nenhum momento. ¿ Pergunta 3 - Desistiu de alguma matéria por conta da pandemia?: 35 (53%)
alunos responderam que não e 31 (47%) que sim. ¿ Pergunta 4 - Se a resposta foi SIM na pergunta
anterior, por quê?: Nessa questão tivemos 31 respostas, sendo que 37,5% foi na alternativa ¿Prefiro
fazer essa matéria presencial, agregaria mais na minha formação¿, 31,3% na alternativa ¿a matéria
demandou tempo demais no ead¿, 18,8% na opção ¿não gostei da didática do professor no ensino
remoto¿ e o restante colocaram a opção outros. ¿ Pergunta 5 - Teve algum problema de força maior
durante o ensino remoto, por exemplo: falta de computador, falta de internet, etc?: 57,6% dos alunos
disseram que não, 34,9% disseram que sim e 3% assinalaram a alternativa outros. ¿ Pergunta 6 - Se
tratando de uma matéria que tem "continuação", exemplo: Orgânica 1 - Orgânica 2. Ao ir para a
"segunda parte" da matéria, você realmente aprendeu ou apenas passou da matéria?: 63,6% dos
alunos assinalou a alternativa ¿Fui para a matéria seguinte, mas não sei muito sobre o conteúdo,
estudei apenas para passar¿, 19,7% ¿Não estudei, mas passei e infelizmente não aprendi nada¿ e
apenas 16,7 % ¿Eu realmente aprendi, estudei pra valer e cheguei na matéria seguinte com domínio
sobre o assunto¿. ¿ Pergunta 7 - Se voltássemos no tempo e você pudesse ter a chance de refazer
alguma matéria de novo, de maneira bem feita, qual matéria seria? Nessa questão todas as matérias
foram citadas, desde as matérias do início ao final do Curso de Farmácia. ¿ Pergunta 8 - Qual
matéria teve mais dificuldade no EAD? Leve em consideração o conteúdo da matéria, didática do
professor e a forma como ele ministrou: Nesta questão todas as matérias foram citadas, desde as
matérias do início ao final do Curso de Farmácia. ¿ Pergunta 9 - Foram basicamente 2 anos de
ensino remoto/híbrido, você se sente seguro em ir para o mercado de trabalho? 80,3% dos alunos
responderam que não e 19,7% que sim. O questionário dos professores contou com 6 perguntas,
sendo elas: 1. Como você classifica seu desempenho como docente nesse ano de 2021? 2. Conseguiu
repassar todo conteúdo planejado mesmo com o ensino remoto? 3. Como você classifica o esforço
dos alunos em aprender? 4. Como acha que foi a adesão dos acadêmicos sobre as atividades
propostas? 5. Acredita que houve cola durante as suas avaliações? 6. Se pudesse voltar no tempo e
melhorar algo das suas aulas online, o que seria? Obtivemos 15 respostas no formulário, os
resultados foram tabulados e obtivemos os seguintes números: ¿ Pergunta 1 - Como você classifica



seu desempenho como docente nesse ano de 2021?: 66,7% classificaram como bom, 26,7% como
regular e 6,7% como excelente. ¿ Pergunta 2 - Conseguiu repassar todo conteúdo planejado mesmo
com o ensino remoto?: 53,3% responderam que sim e 46,7% não conseguiram. ¿ Pergunta 3 - Como
você classifica o esforço dos alunos em aprender?: 40% assinalou a opção regular, 33,3% como ruim
e 26,7% como bom. ¿ Pergunta 4 - Como acha que foi a adesão dos acadêmicos sobre as atividades
propostas?: 40% acha que a maioria da turma participava, 33,3% que nem metade da turma
participava e 26,7% que apenas alguns alunos participavam das atividades. ¿ Pergunta 5 - Acredita
que houve cola durante as suas avaliações?: 93,33% acreditam que sim e 6,66% assinalou que
talvez. ¿ Pergunta 6 - Se pudesse voltar no tempo e melhorar algo das suas aulas onlines, o que
seria?: Grande parte dos professores falaram sobre aumentar os encontros síncronos, forçar mais os
alunos a ligarem suas câmeras em busca de uma maior interação. Dificuldades/Riscos para
realização da atividade: Dificuldade em analisar e tabular os dados obtidos. Cerca de 27 % dos
alunos do Curso de Farmácia e 75 % dos professores das disciplinas profissionalizantes participaram
da proposta de pesquisa. Público Alvo Capacitado: 2 petianas no desenvolvimento e análise dos
dados da pesquisa. Produtos obtidos: Com esses resultados iniciais sobre as consequências do
ensino EAD, outras pesquisas e projetos de ensino serão estruturados em 2022 pensando em
maneiras de minimizar esses impactos. Os resultados obtidos nesta pesquisa serão apresentados em
congressos, na forma de resumo e/ou apresentação oral nos eventos do Programa de Educação
Tutorial ¿ PET do próximo ano. Avaliação dos participantes da atividade: O relatório final é a
avaliação da atividade, na qual podemos identifica-la como atividade proposta plenamente concluída.
Perspectivas para a atividade: Os resultados demonstram a necessidade de maior engajamento na
participação dos acadêmicos e alguns professores na proposta de pesquisa do grupo PET Farmácia.
Com as informações obtidas até aqui, prosseguiremos com diferentes estratégias de pesquisa e
atividades de ensino e extensão para os próximos anos visando a melhoria da formação acadêmica
dos estudantes do Curso de Farmácia da UFMS.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
40 15/03/2021 10/07/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: Nos últimos meses, o Brasil e o mundo, com diversos esforços, trabalham para conter o
aumento de pessoas contaminadas pelo Coronavírus. Muitas foram as medidas adotadas para evitar
a disseminação, como o distanciamento social e a quarentena. Tais medidas causaram impactos na
vida da população em diversos setores, inclusive no sistema educacional (DA SILVA, 2020). Em meio
a esse arcabouço, o decreto municipal de número 14.189 de 15 de março de 2020 orientou a
suspensão das aulas presenciais no município de Campo Grande/MS (SESAU, 2020). A partir de
então, o ensino não presencial surge como uma escolha viável para evitar que os estudantes sofram
prejuízos educacionais em decorrência da pandemia. Os componentes curriculares passaram a ser
trabalhados de forma remota (DA SILVA, 2020). A longo prazo, no entanto, essas perdas tendem a
ser recuperadas e, mediante intervenções corretas, as diferenças entre grupos sociais podem ser
atenuadas com a adoção de estratégias adequadas (OLIVEIRA, 2020). Justificativa: A realidade da
educação brasileira sempre foi difícil. Porém, o país enfrenta diversos novos problemas em função
das consequências do COVID-19, que apenas sublinhou o status precário da educação. Além de
todas as dificuldades já existentes, os estudantes e professores estão tendo de encarar um sistema
de educação que não tem estrutura suficiente para ampará-los frente a essa nova realidade (DA
SILVA, 2020).

Objetivos:
Tomar conhecimento das matérias que mais foram prejudicadas devido a pandemia e com essa
pesquisa ter um rumo para desenvolver outros projetos de pesquisa e/ou de ensino para recuperar
os danos causados. Esta atividade encontra-se em consonância com o seguinte objetivo da ONU:
Objetivo 4: Educação de qualidade - Assegurar a educação inclusiva, equitativa e de qualidade, e



promover oportunidades de aprendizagem ao longo da vida para todos.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
A pesquisa será realizada através de um formulário online disponibilizado a todos os graduandos
(cerca de 250 alunos) e professores (cerca de 50 docentes) do Curso de Farmácia da Faculdade de
Ciências Farmacêuticas, Alimentos e Nutrição - FACFAN/UFMS para que respondam perguntas em
relação ao ensino remoto emergencial durante a pandemia. Para os acadêmicos: as dificuldades
encontradas nas matérias, se realmente aprendeu o conteúdo programado ou não, se está preparado
para fazer a matéria seguinte/complementar no ensino remoto emergencial. Para os professores: se
conseguiu repassar aos alunos todo o conteúdo planejado, na percepção do professor se ocorreu
esforço dos acadêmicos e qual a taxa de adesão nas atividades solicitadas. Após a coleta de dados, os
mesmos serão tratados e utilizados para o planejamento de atividades posteriores do PET Farmácia.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
O resultado esperado será a caracterização do perfil dos acadêmicos e professores junto às matérias
que foram mais afetadas. Com esses resultados iniciais sobre as consequências do ensino remoto
emergencial, outras pesquisas e projetos de ensino serão estruturados pensando em maneiras de
minimizar esses impactos.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
O relatório final será utilizado como forma de avaliação, a fim de identificar se a proposta da
atividade foi concluída adequadamente. Referências Bibliográficas: DA SILVA, José Rogério.
Desafios de estudantes e professores de Bayeux¿PB, durante a pandemia. REDE-Revista Diálogos em
Educação ISSN 2675-5742, 2020, 1.1: 127-144. OLIVEIRA, João Batista Araujo; GOMES, Matheus;
BARCELLOS, Thais. A Covid-19 e a volta às aulas: ouvindo as evidências. Ensaio: Avaliação e
Políticas Públicas em Educação, 2020, 28.108: 555-578. SESAU. Campo Grande (MS). Decreto nº
14.189, de 15 de março de 2020. Dispõe sobre as medidas para enfrentamento da emergência de
saúde pública de importância internacional decorrente do novo coronavírus, COVID-19, e dá outras
providências. Campo Grande, 2020. Disponível em: file:///C:/Users/Eliane/Downloads/Decreto-
Covid-19-Campo-Grande.pdf. Acesso em: 08 de dez. de 2020.

Atividade - Ação Social do PET Farmácia
Avaliação:
Plenamente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: As famílias que se encontram associadas às
organizações: Associação Pestalozzi de Campo Grande, APCG, Federação da Associação de Pais e
Amigos dos Excepcionais de Mato Grosso do Sul ¿ FAPAEs de MS e a Unidade de Acolhimento
Institucional para Adultos e Famílias ¿ UAIFA I (antigo CETREMI). Tiveram dois responsáveis pela
atividade, mas tivemos a colaboração de todos os petianos para arrecadar recursos financeiros para
realizar as doações. Objetivos (Metas) descritos no planejamento 2021: Auxiliar na construção de
uma ponte entre a atual realidade vivida por essas comunidades no atual contexto de pandemia a
uma realidade melhor, através da atenuação de suas necessidades básicas pela doação de produtos
de higiene/soluções antissépticas/roupas e de informação sobre saúde no que se refere a utilização
correta do álcool, ação esta que está de acordo com os objetivos da ONU - Objetivo 3: Assegurar
uma vida saudável e promover o bem-estar para todos, em todas as idades e Objetivo 12. Assegurar
padrões de produção e de consumo sustentáveis. Período de Execução: A atividade ocorreu entre



01/06/2021 e 31/08/2021. Carga Horária: A carga horária desenvolvida durante a atividade foi de
100 horas. Resultados obtidos a partir das atividades propostas: Os resultados obtidos a partir desta
atividade foram o auxílio às comunidades atendidas em suas necessidades, melhoria da segurança
no momento de pandemia pela doação de soluções antissépticas e produtos de limpeza geral e
pessoal. Afim de reduzir a disseminação do coronavírus e proporcionar aos acadêmicos a
sensibilização quanto a realidade externa à universidade e problemas sociais existentes para uma
formação diferenciada, promovendo responsabilidade social pautada em cidadania e solidariedade.
Os acadêmicos petianos participaram auxiliando na arrecadação de recursos financeiros para
realização da doação dos produtos de limpeza. Os produtos encaminhados a UAIFA I foram baseados
nas demandas da Instituição: produtos de limpeza geral (detergente, esponja, desinfetante, água
sanitária e sabão em pó) e higiene pessoal (creme dental, sabonete, papel higiênico e absorvente
íntimo), beneficiando cerca de 40 pessoas na organização. A APCG recebeu 30 litros de álcool etílico
a 77% (v/v) e 150 litros de álcool etílico glicerinado a 80% (v/v) para atendimento dos usuários e
familiares (200 famílias) que frequentam a escola e a unidade de saúde vinculadas a Instituição.
Dificuldades/Riscos para realização da atividade: A maior dificuldade foi em relação ao recebimento
de doações. Devido a pandemia de COVID-19 e as recomendações de isolamento social, não foram
realizadas arrecadações na sala do grupo vinculada ao Laboratório de Tecnologia Farmacêutica ¿
LTF/FACFAN. Por conta disso, os membros do PET Farmácia arrecadaram recursos financeiros para
adquirir os produtos para a doação. Público Alvo Capacitado: Foram beneficiadas cerca de 240
pessoas com as doações realizadas nas duas Instituições. Produtos obtidos: A atividade foi
apresentada como resumo intitulado AÇÃO SOCIAL DO PET FARMÁCIA, no INTEGRA UFMS, entre
13 a 17 de setembro de 2021. Avaliação dos participantes da atividade: Para essa atividade, não teve
avaliação pelo público alvo. Porém, desde de 2020, as Instituições continuam enviando ofício
solicitando mais doações de soluções antissépticas. Perspectivas para a atividade: Como o objetivo
da atividade é promover bem-estar e qualidade de vida das pessoas baseadas nas necessidades sem
discriminação, como também, proporcionar, aos petianos, uma formação mais altruísta para com os
problemas sociais e atitudes solidárias, o projeto de Ação Social continuará em 2022, com a
possibilidade do retorno das atividades presenciais no campus da UFMS ¿ Campo Grande, espera-se
maior arrecadação de produtos.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
100 25/01/2021 30/11/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: É urgente se pensar na construção de um mundo mais equitativo e melhor para todos, e
esta tarefa tem relação direta com a educação. Segundo JULLIATO (2004) ¿A universidade, como
agência social especializada em conhecimento e educação, mais do que qualquer outra é o espaço
apropriado para pensar, discutir e fazer propostas¿ e complementarmente diz ¿ela promove a
responsabilidade social enquanto educa seus alunos para a solidariedade¿. Esta solidariedade pode
ser vista também como uma forma de humanizar o próprio conhecimento. Partindo dessa premissa,
o PET Farmácia se propôs a realizar uma ação social em prol de duas organizações o CETREMI
(Centro de Triagem e Encaminhamento do Migrante e População de Rua da Prefeitura de Campo
Grande-MS) e a Associação Pestalozzi de Campo Grande ¿ MS e que atua na inclusão de pessoa com
deficiência intelectual e transtorno neuromotor. Iremos auxiliar na construção de uma ponte entre a
atual realidade vivida por essas comunidades no atual contexto de pandemia e uma realidade
melhor, através da atenuação de suas necessidades básicas pela doação de produtos de
higiene/álcool gel/roupas/alimentos/brinquedos e de informação sobre saúde no que se refere a
utilização correta do álcool. Justificativa: As ações sociais são benéficas para todas as partes
envolvidas, visto que os alunos e petianos a partir das mesmas, adquirem uma formação ainda mais
enriquecida, orientada para a importância dos problemas sociais e com exercício da cidadania e
solidariedade, além disso, reforça a importância da difusão do conhecimento científico adquirido à
comunidade externa. A comunidade em estado de vulnerabilidade socioeconômica, por sua vez, é



beneficiada com as doações e com o conhecimento advindo dos petianos, podendo também adquirir
novas perspectivas em relação à saúde.

Objetivos:
Promover qualidade de vida para as pessoas com as doações, ação esta que está de acordo com os
objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) a serem atingidos: Objetivo 2 - acabar com a fome,
alcançar a segurança alimentar e melhoria da nutrição e promover a agricultura sustentável;
Objetivo 3 - assegurar uma vida saudável e promover o bem-estar para todos, em todas as idades e
Objetivo 10 - reduzir as desigualdades dentro dos países e entre eles.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
A atividade será realizada por três petianos. O álcool será confeccionado na Unidade de Apoio de
Pesquisa e Produção Farmacêutica ¿ UAPPF/FACFAN da UFMS na forma de álcool etílico 77% (v/v)
e álcool etílico glicerinado a 80% (v/v). A coleta das doações de produtos de higiene, roupas,
alimentos, brinquedos se dará no prédio do Laboratório de Tecnologia Farmacêutica ¿ LTF/FACFAN,
no qual será deixado uma caixa para que as mesmas sejam depositadas e iremos divulgar para os
acadêmicos através das redes sociais do PET Farmácia e nas salas do Curso de Farmácia da
universidade. A entrega será feita diretamente nas instituições e esses materiais serão
encaminhados à comunidade em datas comemorativas como na Páscoa, Dia das Crianças e no Natal
do ano de 2021 e as roupas no inverno. Os materiais arrecadados como produtos de higiene, roupas,
alimentos, brinquedos e o álcool produzido serão captados dessa forma e vão ser entregues às duas
instituições Pestalozzi e CETREMI e beneficiarão pessoas atendidas por elas. Sendo assim, serão
destinadas 30 horas para o planejamento das atividades, como o cronograma para organização das
datas de arrecadação e doação, organização do local de arrecadação, organização da divulgação
para arrecadação. Outras 50 horas serão utilizadas para a produção do álcool, seleção e organização
dos materiais arrecadados para doação e entrega dos materiais. Por fim, serão utilizadas 20 horas
para avaliação e finalização do projeto.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
Esta atividade almeja auxiliar a comunidade promovendo qualidade de vida e também na melhoria
de sua segurança neste momento de pandemia pela doação de álcool a fim de reduzir a
disseminação do vírus COVID 19. Ademais, proporcionar aos acadêmicos a sensibilização quanto a
realidade externa a universidade e problemas sociais existentes, de forma que seja uma formação
diferenciada promovendo responsabilidade social pautada em cidadania e solidariedade. Produção
de resumos simples/completos em eventos e de materiais informativos, material informativo em
panfletos sobre o uso correto de álcool que poderão ser disponibilizados para a comunidade e
utilizados na ação.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
Ao longo do semestre a avaliação será feita pelo grupo responsável através de reuniões pelo google
meet para discutir a efetividade dos procedimentos, se os materiais estão sendo coletados da forma
que prevemos, se a carga horária que estabelecemos está adequada, os aspectos que dificultaram
e/ou facilitaram o desenvolvimento da mesma e através do feedback das instituições para posterior
discussão. Referências Bibliográficas: JULIATTO, C. I. Universidade e solidariedade social: Pegadas
na areia global. In: ULLMANN, Reinholdo Aloysio. Sei em quem confiei: festschrift em homenagem a
Norberto Francisco Rauch. Porto Alegre: EDIPUCRS, 2004.



Atividade - Extensão 2 - Você sabia?
Avaliação:
Plenamente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: Comunidade interna e externa da UFMS, englobando
acadêmicos, profissionais da saúde e de áreas similares, bem como o público geral que faz uso da
rede social Instagram ou que tenha acesso à internet para acompanhar o site do PET Farmácia.
Objetivos (Metas) descritos no planejamento 2021: Permitir que os petianos exerçam, desde já na
graduação, o serviço farmacêutico de educação em saúde que visa aumentar o conhecimento e a
capacidade das pessoas de tomarem melhores decisões em saúde; Promover a qualidade de vida e
reduzir a vulnerabilidade e riscos à saúde relacionados aos seus determinantes e condicionantes;
Contribuir para o aumento da resolutividade do Sistema Único de Saúde - SUS, garantindo
qualidade, eficácia, eficiência e segurança das ações de promoção da saúde; Estimular alternativas
inovadoras e socialmente inclusivas/contributivas no âmbito das ações de promoção da saúde;
Favorecer a preservação do meio ambiente e a promoção de ambientes mais seguros e saudáveis,
através do uso racional e descarte correto de medicamentos. Estas atividades encontram-se em
consonância com os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) definidos pela Organização
das Nações Unidas (ONU) conforme: Objetivo 3: Assegurar uma vida saudável e promover o bem-
estar para todos, em todas as idades; Objetivo 4: Assegurar a educação inclusiva, equitativa e de
qualidade, e promover oportunidades de aprendizagem ao longo da vida para todos; Objetivo 15:
Proteger, recuperar e promover o uso sustentável dos ecossistemas terrestres, gerir de forma
sustentável as florestas, combater a desertificação, deter e reverter a degradação da terra e deter a
perda de biodiversidade. Período de Execução: A atividade ocorreu entre 01/02/2021 e 23/11/2021.
Carga Horária: A carga horária desenvolvida durante a atividade foi de 100 horas. Resultados
obtidos a partir das atividades propostas: Foram realizadas postagens no Instagram do PET
Farmácia, que foi iniciado com post: 1) Por que a prática de uso de medicamentos diuréticos é
inadequada para o emagrecimento; 2) Por que não se deve utilizar antiácidos com frequência? 3)
Podemos usar o Dramin para o tratamento da insônia? 4) O que acontece quando se toma vários
medicamentos de uma só vez? e 5) Quais os malefícios e como tomar a pílula do dia seguinte?.
Ainda, o Você Sabia?, no mês de outubro, foi convidado pelo Curso de Biologia da UFMS para
participar da Jornada Acadêmica da Biologia 2021, por meio de uma oficina cujo tema foi
¿Desmistificando o uso de medicamentos: Você Sabia?¿. Ele foi ofertado de modo online, via Google
Meet, e abordou alguns dos temas já postados em nossas redes anteriormente em modo de slides.
Foi um minicurso apresentado pelas petianas responsáveis pelo projeto, foi aberto ao público e
ocorreu de forma bastante interativa e dinâmica. Dificuldades/Riscos para realização da atividade:
Uma grande dificuldade apresentada foi o engajamento das publicações no Instagram do PET
Farmácia. Comparado com o ano de 2020, houve um declínio no engajamento, o que fez com que as
curtidas e os compartilhamentos das postagens diminuíssem neste ano. Público Alvo Capacitado: Os
integrantes do Grupo PET Farmácia e a comunidade interna e externa à UFMS que tiveram contato
com os conteúdos postados. Produtos obtidos: 5 postagens de conteúdo no feed do Instagram, em
que: post 1 apresentou 59 curtidas e 5 comentários; post 2 apresentou 55 curtidas e 3 comentários;
post 3 apresentou 76 curtidas e 5 comentários; post 4 apresentou 49 curtidas e 6 comentários; post
5 apresentou 69 curtidas e 3 comentários. Ainda, 5 postagens interativas (com enquetes e caixas de
perguntas) de conteúdo nos stories, 1 minicurso online, com a participação de 10 pessoas e 1
resumo apresentado no XXVI ENAPET 2021, promovido pela Universidade Federal do Amazonas em
parceria com o Instituto Federal do Amazonas no período de 25 a 30 de outubro de 2021 com o tema
¿O PET resiste: a educação não pode parar!¿, sob o título ¿Você Sabia? Projeto destinado a
promoção do Uso Racional de Medicamentos e conscientização de sua importância junto à população
externa a UFMS¿. Avaliação dos participantes da atividade: A avaliação dos participantes foi feita



através da análise e interação do público com os temas nas redes sociais do PET Farmácia que teve
alcances de até 521 contas. Cerca de 130 dessas contas não eram seguidores do @petfarmaciaufms,
além de feedbacks recebidos durante o minicurso ofertado a convite da Jornada de Biologia da
UFMS. A avaliação da atividade foi realizada durante as reuniões semanais do grupo PET para que
pudéssemos discutir melhorias e opiniões acerca da dinâmica do projeto. Perspectivas para a
atividade: É esperado que a atividade continue ajudando a comunidade interna e externa através das
postagens no Instagram, promovendo o uso racional de medicamentos. Com o retorno dos encontros
presenciais em 2022 um maior debate sobre os temas abordados auxiliará ainda mais a educação em
saúde acerca dos medicamentos para a sociedade.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
160 01/02/2021 30/11/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: Os dados acerca do uso irracional de medicamentos no Brasil são alarmantes,
aproximadamente um terço das internações ocorridas no país tem como origem o uso incorreto de
medicamentos. Estatísticas do Sistema Nacional de Informações Tóxico-Farmacológicas da
Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz) revelam que os medicamentos respondem por 27% das
intoxicações no Brasil, e 16% dos casos de morte por intoxicações são causados por medicamentos.
(Sinitox, 2002). Segundo uma pesquisa realizada pelo IBGE, 69,8% da população possui conexão
com a internet, e o Instagram aparece como uma das redes sociais mais utilizadas pelos jovens.
(NERY, 2020, IBGE). Levando em conta esses dados, sabendo que os serviços farmacêuticos visam
garantir o avanço na qualidade de vida do paciente, e devido a situação dos brasileiros em meio a
pandemia, o grupo PET Farmácia no ano de 2020 começou o projeto intitulado ¿Você sabia?¿, no
qual o grupo PET Farmácia elaborou uma estratégia de divulgação de informações para educar,
conscientizar e interagir com a comunidade abordando assuntos diversos acerca do uso de
medicamentos por meio das mídias sociais e site do PET, após avaliação do projeto no final de 2020,
o grupo decidiu prosseguir com o mesmo, com a necessidade de algumas adequações. No ano de
2021, os temas continuarão sendo diversos abordando o Uso Racional de Medicamentos (URM) e as
principais dúvidas dentro da temática. As postagens serão divulgadas em forma de imagens e/ou
vídeos, com uma linguagem de fácil acesso e ilustrações, a fim de promover o bom entendimento
acerca dos temas que serão tratados, além de aumentarmos o engajamento e a visibilidade do PET e
assim atingirmos nosso principal público alvo: a comunidade externa. Justificativa: A importância do
projeto se dá a partir dos dados alarmantes do URM que é feito pela população brasileira, isso se dá
uma vez que a maioria da comunidade é composta por pessoas leigas, isto é, pessoas que não
possuem conhecimento nenhum ou então específico sobre medicamentos e seu uso correto. e como a
educação em saúde é importante para que as pessoas tomem melhores decisões em saúde. Além
disso da necessidade de complementar a formação acadêmica, propiciar o desenvolvimento de
responsabilidade com a qualidade da formação acadêmica e permitir esclarecimentos a comunidade
externa, atingir um maior público e aumentar a visibilidade e engajamento do PET Farmácia,
levando conhecimento e aprendizado a comunidade externa.

Objetivos:
Permitir que os petianos exerçam, desde já na graduação, o serviço farmacêutico de educação em
saúde que visa aumentar o conhecimento e a capacidade das pessoas de tomarem melhores decisões
em saúde; Promover a qualidade de vida e reduzir a vulnerabilidade e riscos à saúde relacionados
aos seus determinantes e condicionantes; Contribuir para o aumento da resolutividade do Sistema
Único de Saúde - SUS, garantindo qualidade, eficácia, eficiência e segurança das ações de promoção
da saúde; Estimular alternativas inovadoras e socialmente inclusivas/contributivas no âmbito das
ações de promoção da saúde; Favorecer a preservação do meio ambiente e a promoção de ambientes
mais seguros e saudáveis, através do uso racional e descarte correto de medicamentos. Estas
atividades encontram-se em consonância com os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS)



definidos pela Organização das Nações Unidas (ONU) conforme: Objetivo 3 - Assegurar uma vida
saudável e promover o bem-estar para todos, em todas as idades; Objetivo 4 - Assegurar a educação
inclusiva, equitativa e de qualidade, e promover oportunidades de aprendizagem ao longo da vida
para todos; Objetivo 15 - Proteger, recuperar e promover o uso sustentável dos ecossistemas
terrestres, gerir de forma sustentável as florestas, combater a desertificação, deter e reverter a
degradação da terra e deter a perda de biodiversidade.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
O grupo PET Farmácia sempre se faz presente em atividades que envolvam o uso racional de
medicamentos, independente do tema proposto (tipo de patologia ou medicamento empregado), para
cada atividade são elaborados materiais educativos com conteúdo explicativo facilitado. Pensando
nisso, será promovido por meio das redes sociais do PET o ¿Você sabia?¿, esse projeto consiste em
postar imagens, as quais iniciam com a frase e terão como finalidade divulgar informações para a
comunidade interna e principalmente externa da UFMS sobre assuntos diversos abordando o uso
racional de medicamentos. Assuntos esses que são as principais e mais frequentes dúvidas que as
pessoas têm dentro dessa prática, como por exemplo: Posso fazer o uso de diuréticos para
emagrecer? Porque não devo utilizar antiácidos com frequência? Como usar a pílula do dia seguinte?
Faz mal? Um medicamento deixa de fazer efeito depois de muitos anos tomando? Esqueci de tomar
um antibiótico/meu medicamento controlado. O que fazer? Posso engolir comprimido efervescente?
Quando tomo muitos medicamentos de uma vez só, todos farão seus devidos efeitos? Posso tomar
dramin para tratamento de insônia? Esses são alguns dos temas que o ¿Você sabia?¿ abordará
durante o ano, com o intuito de agregar informações e conhecimento na vida da pessoa que estará
recebendo aquela postagem. Esses temas serão construídos pelos petianos responsáveis e
colaboradores do projeto através do PADLET que é uma ferramenta online que permite a criação de
um mural ou quadro virtual dinâmico e interativo para registrar, guardar e partilhar conteúdo
multimídia e funciona como uma folha de papel, onde se pode inserir qualquer tipo de conteúdo
(texto, imagens, vídeo, hiperlinks) juntamente e ao mesmo tempo que outras pessoas. Todas as
artes, sejam as imagens, vídeos, cartilhas ou qualquer material informativo será feito pelo CANVA
que é uma plataforma de design gráfico que permite aos usuários criar gráficos de mídia social,
apresentações, infográficos, pôsteres e outros conteúdos visuais. Além das postagens que serão
feitas através de imagens e/ou vídeos, o grupo também desenvolverá resumos teóricos sobre alguns
dos temas abordados para disponibilizar no site do PET. Para desenvolver o conteúdo postado, será
necessária uma carga horária de 10h semanais que incluirão o estudo do tema, a criação da arte e
texto, na produção dos vídeos será preciso uma carga horária maior de 20h semanais para estudo do
tema, produção do vídeo, criação da arte, edição e elaboração do resumo teórico.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
Ampliar a experiência dos petianos na graduação, uma vez que estarão prestando um serviço
farmacêutico de educação em saúde, fortalecendo o senso de responsabilidade com a qualidade da
formação. Melhorias para a comunidade promovendo a qualidade de vida e reduzindo a
vulnerabilidade e riscos à saúde relacionados ao uso indevido de medicamentos. Contribuir para o
aumento da resolutividade do Sistema Único de Saúde - SUS diminuindo possíveis casos de
intoxicação ou casos de agravantes pelo URM nas UPAs. Aumentar a visibilidade do grupo PET
dentro da IES e na comunidade externa. Produção de resumos simples/completos em eventos e de
materiais informativos, imagens, vídeos, panfletos e/ou cartilhas que poderão ser disponibilizados
para a comunidade e utilizados em outras ocasiões.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
Ao longo do semestre o grupo responsável realizará reuniões para discutir a efetividade dos



procedimentos, os aspectos que dificultaram e/ou facilitaram o desenvolvimento da mesma,
utilizando os próprios instrumentos que o Instagram disponibiliza para verificar a interação e
feedback dos indivíduos para posterior discussão. Referências Bibliográficas: Sistema Nacional de
Informações Tóxico-Farmacológicas. Sinitox. Rio de Janeiro: Fundação Oswaldo Cruz; 2002.
AQUINO, Daniela Silva de. Por que o uso racional de medicamentos deve ser uma prioridade?
Ciência & Saúde coletiva, Abr 2008, vol.13, p.733-736. ISSN 1413-8123. NERY, Carmen.
Rendimento impacta acesso da população a bens tecnológicos e internet. Agência de notícias IBGE,
2020. Disponível em: Acesso em: 27 ago. 2020

Parcialmente desenvolvido

Atividade - Ensino 2 - Palestras e minicursos
Avaliação:
Parcialmente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: Petianos (3), comunidade interna e externa à UFMS
(61) Objetivos (Metas) descritos no planejamento 2021: Subsidiar o conhecimento na área de
serviços farmacêuticos e de saúde aos acadêmicos dos cursos da área da saúde, com foco no Curso
de Farmácia da UFMS para melhorar/aperfeiçoar o desempenho em técnicas das diversas áreas em
que o farmacêutico pode atuar. Esta atividade encontra-se em consonância com os Objetivos de
Desenvolvimento Sustentável - ODS definidos pela Organização das Nações Unidas (ONU) conforme:
Objetivo 3: Assegurar uma vida saudável e promover o bem-estar para todos, em todas as idades,
Objetivo 4: Assegurar a educação inclusiva, equitativa e de qualidade, e promover oportunidades de
aprendizagem ao longo da vida para todos. Período de Execução: A atividade ocorreu entre
22/03/2021 e 22/11/2021. Carga Horária: A carga horária desenvolvida durante a atividade foi de 40
horas. Resultados obtidos a partir das atividades propostas: Foram inicialmente previstas a
realização de 3 palestras e um minicurso na área de cosmetologia e manipulação e/ou educação
continuada, sendo possível a realização somente de duas palestras, tendo elas o tema ¿Saúde Mental
no Meio Acadêmico¿ e ¿Atuação Farmacêutica na Área de Cosméticos¿ respectivamente. Foram
obtidos um total de 93 inscrições na palestra de tema ¿Saúde Mental no Meio Acadêmico¿, sendo
que desses 49 foram certificados. Já na palestra sobre a ¿Atuação Farmacêutica na Área de
Cosméticos¿, foram realizadas 17 inscrições, com 9 certificados sendo emitidos nessa ação.
Dificuldades/Riscos para realização da atividade: Entre as principais dificuldades encontradas está a
incompatibilidade de horário entre os palestrantes, dificuldade de encontrar palestrantes
qualificados para os temas propostos e baixo engajamento do público alvo na realização dessas
atividades. Público Alvo Capacitado: Comunidade interna e externa à UFMS (58). Produtos obtidos:
Durante a realização desse projeto foram emitidos um total de 58 certificados para ouvintes, sendo
49 provenientes da palestra de tema ¿Saúde Mental no Meio Acadêmico¿ e 9 para a ¿Atuação
Farmacêutica na Área de Cosméticos¿. Avaliação dos participantes da atividade: As avaliações das
atividades foram realizadas por reuniões através da plataforma Google Meet e por aplicativos de
mensagens instantâneas como o WhatsApp. Apesar de não termos cumprido plenamente com o que
havia sido proposto no planejamento, acredito que todos os participantes do PET Farmácia
contribuíram de forma significativa para a execução dessa atividade, o que possibilitou que essa
atividade fosse parcialmente cumprida. Perspectivas para a atividade: A atividade não será
continuada no ano de 2022.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
60 17/03/2021 15/11/2021



Descrição/Justificativa:
Descrição: O Conselho Federal de Farmácia estabeleceu na Resolução n. 499 de 17 de dezembro de
2008, os serviços que o profissional farmacêutico pode oferecer nas farmácias e drogarias. Dessa
maneira o grupo PET se responsabiliza em oferecer aos acadêmicos do Curso de Farmácia, de outros
Cursos da área da saúde e profissionais, minicursos e palestras sobre diversos temas da área
farmacêutica, como indústria de alimentos, áreas de manipulação, cosmetologia e/ou estética, e/ou
minicursos relacionados a educação continuada, e com isso, através do ensino auxiliar na formação
de qualidade de acadêmicos e profissionais da área. Justificativa: Alguns destes serviços não são
abordados nos conteúdos tradicionais das disciplinas do Curso de Farmácia da UFMS, portanto, a
execução de treinamentos abordando os principais serviços executados pelo farmacêutico tornam-se
essenciais para a formação profissional adequada dos acadêmicos.

Objetivos:
Subsidiar o conhecimento na área de serviços farmacêuticos e de saúde aos acadêmicos dos cursos
da área da saúde, com foco no Curso de Farmácia da UFMS para melhorar/aperfeiçoar o
desempenho em técnicas das diversas áreas em que o farmacêutico pode atuar. Esta atividade
encontra-se em consonância com os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável - ODS definidos pela
Organização das Nações Unidas (ONU) conforme: Objetivo 3: Assegurar uma vida saudável e
promover o bem-estar para todos, em todas as idades e Objetivo 4: Assegurar a educação inclusiva,
equitativa e de qualidade, e promover oportunidades de aprendizagem ao longo da vida para todos.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
As atividades serão programadas por semestre: No primeiro semestre de 2021, serão realizadas 3
palestras , iniciaremos o semestre com uma palestra sobre saúde mental no meio acadêmico e
continuaremos com palestras sobre as diversas atuações do farmacêutico, sendo: indústria de
alimentos, área de cosmetologia e/ou estética. As palestras serão de no máximo 2 horas cada. No
segundo semestre serão realizados 3 minicursos na área de cosmetologia e manipulação (12 horas,
sendo 4 horas para cada minicurso) e/ou minicursos relacionados a educação continuada, para
acadêmicos do curso de farmácia e profissionais farmacêuticos (público alvo desta atividade).As
aulas teóricas e práticas serão realizadas em diferentes períodos no Laboratório de Práticas
Integrativas da UFMS e em farmácias/drogarias se necessário. Um profissional farmacêutico
(acompanhado por petianos) devidamente qualificado realizará o desenvolvimento/execução das
atividades. A atividade será divulgada por intermédio dos meios de comunicação digitais do PET
Farmácia, como por exemplo o Instagram para/com os indivíduos pela publicação de temas a serem
abordados. As inscrições de todas as atividades citadas ocorrerão de forma online através de
formulários. As palestras serão através da plataforma digital google meet e os minicursos serão
realizados de forma presencial se as aulas retornarem, caso contrário serão online de acordo com as
normas do Comitê Local de Biossegurança da Faculdade de Ciências Farmacêuticas, Alimentos e
Nutrição - FACFAN. As horas restantes (42h) serão utilizadas para toda a organização, como a busca
de profissionais qualificados, montagem do formulário de inscrição, divulgação das atividades,
montagem de formulário de avaliação e emissão dos certificados. Essa atividade será realizada por
quatro petianos.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
O oferecimento destas atividades voltadas para as áreas farmacêuticas possibilitará aos acadêmicos
do Curso de Farmácia da UFMS aprendizagem coerente com o perfil profissional exigido pelo
Conselho Federal de Farmácia e formação acadêmica almejada pela universidade. Espera-se
também, que com a oferta dessas atividades resultem em profissionais mais atualizados e maior
visibilidade do nosso PET dentro e fora da IES.



Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
Em cada minicurso e/ou palestra ofertados serão aplicados instrumentos, elaborados pelo grupo
PET, de acompanhamento e/ou avaliação de adequabilidade do conteúdo ministrado, da carga
horária, bem como, do conhecimento/experiência do profissional farmacêutico/acadêmicos
participantes da atividade.

Atividade - Pesquisa 4 - Pesquisa de propriedades físico-
químicas e microbiológicas de fármacos/medicamentos
vencidos coletados pelo PET Farmácia
Avaliação:
Parcialmente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: petianos, técnicos de laboratório e docentes do Curso
de Farmácia. Objetivos (Metas) descritos no planejamento 2021: Despertar a importância do
farmacêutico como profissional de saúde; confirmar datas de validade dos medicamentos; confirmar
a composição especificações contidas nos rótulos dos medicamentos, assegurar a eficácia, segurança
dos fármacos para o organismo, promover a qualidade de vida dos indivíduos e adquirir
conhecimentos não vivenciados durante a graduação. Esta atividade encontra-se em consonância
com os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável - ODS definidos pela Organização das Nações
Unidas (ONU), sendo o Objetivo 3 - assegurar uma vida saudável e promover o bem-estar para todos,
em todas as idades e o Objetivo 12 - assegurar padrões de produção e de consumo sustentáveis.
Período de Execução: A atividade ocorreu entre 01/02/2021 e 30/11/2021. Carga Horária: A carga
horária desenvolvida durante a atividade foi de 60 horas. Resultados obtidos a partir das atividades
propostas: A proposta foi planejada em três etapas: 1 ¿ Investigação teórica dos ensaios de controle
de qualidade físico-químico e microbiológicos, 2 ¿ Recolhimento dos medicamentos vencidos e 3 ¿
Execução dos experimentos de controle de qualidade e comprovação da estabilidade dos
medicamentos. Somente as duas etapas iniciais foram executadas nesta proposta. O grupo PET
Farmácia recolheu durante todo o ano de 2021 medicamentos vencidos no Laboratório de
Tecnologia Farmacêutica ¿ LTF/FACFAN com o auxílio de uma bombona de 80 Litros. Inúmeros
foram os medicamentos catalogados para a realização da pesquisa. Foi realizada uma avaliação
teórica (empregando os compêndios oficiais no Brasil ¿ Farmacopeia Brasileira) acerca dos ensaios
de controle de qualidade físico-químico e microbiológicos necessários para atestar a qualidade,
segurança e estabilidade dos medicamentos recolhidos. Porém, percebeu-se um problema
significativo relacionado a quantidade de amostras recolhidas por unidades de lotes dos
medicamentos. Como os medicamentos vencidos descartados já tinham sido utilizados em parte,
poucas foram as unidades recolhidas de um mesmo lote. As metodologias descritas de controle de
qualidade na Farmacopeia Brasileira, exigem um mínimo de 80 unidades farmacêuticas (de
comprimidos ou cápsulas, como exemplo) para que os ensaios sejam adequadamente executados. Tal
quantidade infelizmente não foi recolhida, impossibilitando sua execução. Percebeu-se também que
os custos relacionados aos solventes/insumos farmacêuticos/substâncias químicas de referência
dificultaram a execução desta proposta na sua plenitude (Etapa 3). Dificuldades/Riscos para
realização da atividade: Os problemas enfrentados principalmente foram: quantidade de
medicamentos recolhidos (unidades farmacêuticas suficientes para os experimentos) e obtenção dos
solventes/insumos farmacêuticos/padrões de substâncias químicas de referência necessários para a
execução das técnicas de quantificação das substâncias ativas. Apesar da disponibilidade dos
equipamentos de Espectrofotometria na região do UV-Vis e o Cromatógrafo Líquido de Alta
Eficiência ¿ CLAE, entre outros no Laboratório de Tecnologia Farmacêutica ¿ LTF/FACFAN, a falta
de recursos impossibilitou a utilização destes equipamentos. Público Alvo Capacitado: - petianos (03)



e servidores técnicos/docentes (02). Produtos obtidos: Apenas avaliações teóricas dos métodos de
controle de qualidade físico-químico e microbiológico foram realizadas nesta proposta. Os
experimentos práticos para a quantificação das substâncias ativas não foram desenvolvidos, devido
as dificuldades apontadas anteriormente. Avaliação dos participantes da atividade: A avaliação
realizada pelos participantes demonstrou a necessidade de recursos financeiros para a obtenção dos
solventes/insumos farmacêuticos/padrões de substâncias químicas de referência necessários para a
execução das técnicas de quantificação das substâncias ativas. Perspectivas para a atividade: A
atividade não será continuada no próximo ano devido incertezas na disponibilidade de recursos
financeiros.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
220 25/01/2021 10/12/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: No Brasil, os estudos de estabilidade devem seguir o disposto na resolução n. 01, de 29
de julho de 2005, da ANVISA. A determinação da estabilidade dos fármacos vencidos ou próximos a
data de validade não está apenas fundamentada no cumprimento de exigências legais, mas, está
além disso, direcionada na preocupação com a saúde pública, uma vez que à perda do efeito
terapêutico ou a exposição do consumidor a produtos tóxicos de degradação pode estar relacionada
à instabilidade do medicamento. A mesma depende de fatores ambientais como temperatura,
umidade, luz e de outros fatores relacionados ao próprio produto como propriedades físicas e
químicas, de substâncias ativas e excipientes farmacêuticos, forma farmacêutica e sua composição,
processo de fabricação, tipo e propriedades dos materiais de embalagens. Dessa forma, a pesquisa
busca avaliar as condições tanto físico-químicas quanto microbiológicas dos fármacos, de modo que,
sua estabilidade seja testada para garantir que os padrões de validade estão sendo atingidos e que
conferem com o padrão de segurança e eficácia esperada do medicamento, bem como suas
propriedades e especificações descritas pelos fornecedores. Esta pesquisa poderá ser desenvolvida
em outros laboratórios da UFMS que envolvam áreas de pesquisa que não contemplem o
Laboratório de Tecnologia Farmacêutica (LTF/FACFAN). Justificativa: O estudo de estabilidade é um
importante parâmetro para avaliar a segurança, qualidade e eficácia do produto, podendo assim,
determinar o seu prazo de validade para saber até quando o medicamento estaria agindo em nosso
organismo de forma segura e eficaz. Visando também a importância na parte econômica, a
comercialização de um medicamento instável não é agradável ao fornecedor e a reformulação gera
custos elevados. Além disso, a eficácia, qualidade e segurança tanto para o mercado farmacêutico
quanto para o sucesso terapêutico, serão analisadas com esse projeto, no qual demonstra a
necessidade do estudo de estabilidade para a saúde pública, reconhecendo os aspectos relevantes
para a estabilidade de medicamentos, os fatores que a afetam e que, consequentemente, afetam a
saúde do consumidor. Além disso, fornecer um conhecimento terapêutico e analista aos membros do
PET Farmácia, suprindo a deficiência da execução de projetos de pesquisa e a carência de aulas
práticas neste momento de pandemia. É importante pois, o desenvolvimento de análises pouco
aplicadas durante a graduação afetam não somente o desempenho acadêmico como também o
sucesso no mercado de trabalho.

Objetivos:
Despertar a importância do farmacêutico como profissional de saúde; confirmar datas de validade
dos medicamentos; confirmar a composição especificações contidas nos rótulos dos medicamentos,
assegurar a eficácia, segurança dos fármacos para o organismo, promover a qualidade de vida dos
indivíduos e adquirir conhecimentos não vivenciados durante a graduação. Esta atividade encontra-
se em consonância com os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável - ODS definidos pela
Organização das Nações Unidas (ONU), sendo o Objetivo 3 - assegurar uma vida saudável e
promover o bem-estar para todos, em todas as idades e o Objetivo 12 - assegurar padrões de
produção e de consumo sustentáveis.



Como a atividade será realizada? (Metodologia):
Esta atividade será realizada utilizando os fármacos vencidos coletados pelo Projeto de Descarte
Correto de Medicamentos. Estes fármacos serão selecionados com base na quantidade recolhida,
variação de lote e laboratório de fabricação, dados disponibilizados ao fim do projeto em questão e
se pautará nas análises já descritas na Farmacopeia Brasileira. A pesquisa se desenvolverá no
Laboratório de Tecnologia Farmacêutica (FACFAN) e contará com a orientação do tutor do PET
Farmácia, Professor Teófilo Mazon Cardoso. Além disso, poderá ter o apoio de professores parceiros
que ajudarão nas análises físico-químicas ou microbiológicas, bem como seus respectivos
laboratórios. Estas parcerias serão definidas após o início do planejamento e com a disponibilidades
dos professores e laboratórios. Os medicamentos sujeitos a análise serão escolhidos com base em
dois critérios principais: importância em vigilância sanitária e grau de descarte (maiores unidades
descartadas). Exemplo são os MIPs ou AINEs, ocupando lugar na residência por longos períodos e os
antimicrobianos, que sobram após tratamentos e são responsáveis pelo alto grau de bactérias
resistentes e contaminação ambiental. As análises se dividirão em 2 etapas e a pesquisa em 3 fases.
Já pensando no cenário pandêmico, haverá um rodízio no uso dos laboratórios com a devida
autorização. Este rodízio será feito a cada três semanas, em que quinzenalmente (12 horas) teremos
rodas de estudos que nos prepararão para executar a prática (6 horas), que ocorrerá na semana
após as duas semanas de estudos, totalizando assim um ciclo (18 horas). Estes ciclos durarão
conforme houver necessidade e estudo para cada técnica a ser executada pelo grupo, ou seja, se
uma determinada análise necessitar de 2 ciclos (36 horas) a mesma será repetida. Neste tempo,
também serão contactados outros setores e professores que poderão auxiliar na execução do
projeto. O ciclo é apenas uma forma de organização e previsão do uso de laboratórios, sendo que
caso houver necessidade, poderá se prorrogar em uma semana o ciclo para execução de atividades
práticas (6 horas). Na primeira fase, será feito um compilado com todas as técnicas analíticas e
microbiológicas que serão aplicadas, além de elencar quais fármacos serão analisados. Esta fase
também contempla a primeira etapa, as análises qualitativas. Expectativa de duração de
aproximadamente dois meses (54 horas). É nesse momento que serão elencados detalhadamente as
características do medicamento: laboratório fabricante, tempo de vencimento, lote do produto,
aspectos físicos como coloração e integridade dos componentes da forma farmacêutica, etc. Estes
dados, posteriormente, serão cruzados com os resultados obtidos na etapa analítica e serão
comparados com dados da literatura. Na segunda fase, serão executadas as análises quantitativas
(específicas para cada medicamento escolhido e metodologia compatível com a nossa realidade).
Expectativa de duração de cinco meses (162 horas). Com os resultados analíticos, posteriormente,
serão cruzados com os resultados promissores da pesquisa e serão comparados com dados da
literatura. Caso haja necessidade, também poderão ser acrescidas horas extras de estudo ou análise
laboratorial que não estão contempladas neste planejamento pelo grau de imprevisibilidade. Será
realizada uma pesquisa realizada pelo grupo PET e seus resultados serão divulgados para toda a
comunidade, como forma de divulgação de conhecimento e promoção do Uso Racional de
Medicamentos (URM). Nesta pesquisa, portanto, são apenas análises físico-químicas e
microbiológicas, que dependendo dos resultados do estudo, poderão se prorrogar para estudos
posteriores de atividade in vitro e/ou in vivo.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
Espera-se com essa atividade um aprendizado em relação a todas as etapas desenvolvidas, de modo
que, o conhecimento sobre estabilidade de fármacos e análises que serão realizadas sejam bem
exploradas, por serem de grande valia na atuação farmacêutica. Além disso, espera-se também,
comprovar a estabilidade dos princípios ativos dos medicamentos, demonstrando que as
especificações de fornecedores farmacêuticos estejam corretos e até mesmo, validar os resultados,



avaliando o comportamento dos fármacos que se alteram com o tempo, podendo perder suas
propriedades físico-químicas e microbiológicas. E como finalização, auxiliar na formação acadêmica
de qualidade de todos os petianos, suprindo o déficit provocado pelas aulas em ensino remoto
emergencial.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
Todas as pesquisas e atividades realizadas serão passadas para os demais membros em reuniões
semanais e no fim, será produzido um relatório final com todos os resultados encontrados e
discussão dos mesmos. Entende-se como sucesso a finalização do projeto ao se atingir todos os
objetivos e conseguir compilar dados relativos à estabilidade físico-química e microbiológica destes
fármacos. Referências Bibliográficas: SOUZA, J. N. de. Estudo de estabilidade: fatores que
influenciam na estabilidade do medicamento. 2014. 40 f. Trabalho de Conclusão de Curso
(Especialização) - Instituto de Tecnologia em Fármacos/Farmanguinhos, Fundação Oswaldo Cruz,
Rio de Janeiro, 2014. MIRCO, J.; ROCHA, M. S. Estudo de estabilidade de medicamentos. Pós
Graduação Oswaldo Cruz. Disponível em:
https://oswaldocruz.br/revista_academica/content/pdf/Edicao_07_Jessica_mirco.pdf. Acesso em:
11/12/2020. SILVA, K. E. R.; ALVES, L. D. S.; SOARES, M. F. R.; PASSOS, R. C. S.; FARIA, A. R.;
ROLIM NETO, P.J. Modelos de Avaliação da Estabilidade de Fármacos e Medicamentos para a
Indústria Farmacêutica. Rev. Ciências Farmacêuticas básica e aplicada, 2009;30(2):1-8 ISSN
1808-4532. Farmacopeia Brasileira 6 a edição -
https://www.gov.br/anvisa/pt-br/assuntos/farmacopeia/farmacopeia-brasileira/arquivos/7985json-file-
1

Atividade - Pesquisa 5 - Desenvolvimento de formulações
cosméticas e de produtos farmacêuticos com viés
sustentável e solidário
Avaliação:
Parcialmente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: 8 Petianos e 5 integrantes da EJ Pharma Objetivos
(Metas) descritos no planejamento 2021: Incentivar a pesquisa dentro do PET, aprendizado teórico-
prático que perdeu durante o isolamento social, incentivar o desenvolvimento sustentável e
integralizar outras entidades estudantis como a Empresa Júnior de Farmácia (EJ PHARMA). Período
de Execução: A atividade ocorreu entre 01/02/2021 e 30/11/2021. Carga Horária: A carga horária
desenvolvida durante a atividade foi de 230 horas. Resultados obtidos a partir das atividades
propostas: Foram previstas 4 etapas e foram desenvolvidas apenas 2. 1ª etapa: embasamento teórico
inicial, 2ª etapa: busca dos consumidores desses produtos - viés solidário, 3ª etapa: alinhamento das
necessidades vistas na pesquisa de mapeamento (EJ responsável) com a pesquisa teórica e 4ª etapa:
levantamento dos materiais necessários principais. As etapas 2 e 3 não foram cumpridas. A primeira
etapa foi realizada através de grupos de estudos com membros do PET Farmácia e da EJ Pharma,
onde foram divididos em duplas e cada dupla apresentou um tema importante para o início da
atividade, como: Boas Práticas de Fabricação e Controle na indústria cosmética, desenvolvimento de
formulações, ciclo de vida e registro, produção de protótipo (escala reduzida), avaliação da
formulação e ações corretivas e definição de cosméticos. Neste período, também foi realizado um
treinamento via plataformas digitais com empresas parceiras da Empower - plataforma de
capacitação e networking. Após isso foram decididos os produtos que seriam desenvolvidos. Foram
selecionadas as formulações: batom, hidratante e sabonete líquido. Com isso, foram realizadas novas
apresentações sobre cada produto, onde deveria ser realizado a proposta de uma formulação,
apresentar os insumos necessários, bem como a metodologia para o preparo da formulação. Por fim,



foi realizado o teste piloto do batom, onde foi notado que seriam necessários ajustes da quantidade
do corante utilizado nas formulações. As formulações do hidratante e do sabonete líquido não foram
realizadas por falta de alguns insumos. Houve o preparo de duas amostras, sendo realizadas
variações na composição. Na formulação A os insumos utilizados seguiram a composição conforme
pesquisado, enquanto que na formulação B, todo o conteúdo de cera de abelha foi substituído por
cera de carnaúba, evitando assim o uso de cera provenientes de animais. Também foi substituído o
óleo de rícino por óleo de coco. Dificuldades/Riscos para realização da atividade: Os problemas
enfrentados principalmente foram na obtenção dos insumos necessários para as formulações
propostas, prejudicando a manipulação das formulações. Público Alvo Capacitado: - petianos (08),
servidores técnicos ou docentes (02), Empresa Júnior de Farmácia da UFMS (05). Produtos obtidos:
além da formulação de batom avaliada nesta pesquisa, foi elaborado um resumo para o ENAPET
2021. Avaliação dos participantes da atividade: A avaliação realizada pelos participantes demonstrou
a necessidade de recursos financeiros para a obtenção dos insumos farmacêuticos específicos para a
obtenção das formulações cosméticas propostas, visto que todo o levantamento teórico e
treinamento dos participantes foi bem executado. Perspectivas para a atividade: A atividade não será
continuada no próximo ano devido incertezas na disponibilidade de recursos financeiros.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
230 01/02/2021 03/12/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: No contexto promissor em que o mercado cosmético se encontra, os cosméticos
sustentáveis apresentam uma importância fundamental, principalmente devido ao fato de o Brasil
possuir uma vasta extensão fitoecológica, biomas variados e distintos em constituição e arranjo.
Identificou-se, também, que o consumo de cosméticos sustentáveis é influenciado primeiramente
pelo uso de componentes naturais e pela promessa, implícita ao conceito natural, de promover saúde
e bem-estar; e que a percepção dos benefícios ao consumidor é ainda restrita aos benefícios
individuais e pessoais, apresentando uma menor preocupação quanto aos benefícios sociais e
ambientais (ISAAC, 2016). Os cosméticos sustentáveis, pouco explorados no mercado brasileiro e
ainda carentes de regulamentação nacional, podem representar um investimento próspero para o
mercado brasileiro, pois são muito apreciados no cenário internacional (ISAAC, 2016). A elaboração
de produtos sustentáveis possibilita o desenvolvimento de um futuro mercado consumidor assíduo
de produtos cosméticos naturais brasileiros, além do desenvolvimento de matérias-primas
majoritariamente exclusivas, considerando a disponibilidade fitoecológica nacional (ISAAC, 2016).
Justificativa: Dessa maneira incentivar a pesquisa dentro do PET Farmácia, com conteúdo teórico-
prático abordando uma parte pouco explorada na UFMS que é o desenvolvimento de cosméticos
naturais, a fim de incentivar o consumo e produção sustentável em conjunto com as necessidades da
população de Campo Grande - MS e também integralizar outras entidades estudantis, como a
Empresa Júnior de Farmácia (EJ PHARMA) na parte de pesquisa, mão de obra e também o custeio de
alguns materiais quando necessário.

Objetivos:
Incentivar a pesquisa dentro do PET, aprendizado teórico-prático durante o isolamento social,
incentivar o desenvolvimento sustentável e integrar outras entidades estudantis como a Empresa
Júnior de Farmácia (EJ PHARMA). Esta atividade encontra-se em consonância com os seguintes
objetivos da ONU: Objetivo 3 - assegurar uma vida saudável e promover o bem-estar para todos, em
todas as idades; Objetivo 4 - assegurar a educação inclusiva, equitativa e de qualidade, e promover
oportunidades de aprendizagem ao longo da vida para todos; Objetivo 11 - tornar as cidades e os
assentamentos humanos inclusivos, seguros, resilientes e sustentáveis e o Objetivo 12 - assegurar
padrões de produção e de consumo sustentáveis.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):



Será realizada em duas etapas, sendo a primeira, com foco na pesquisa bibliográfica sobre a
legislação de cosméticos, como produzir, ou seja, em dados que visem as utilizações de produtos e
também a capacitação em desenvolvimento de novos produtos. Essas capacitações seriam através de
sites e cursos com professores dentro da UFMS e faculdades particulares. embasamento teórico:
IBD, Demeter, Form Organics e USDA Organic. Essa parte é para entendermos o porquê de
estarmos utilizando determinado produto, tanto para o nosso conhecimento como para experiência
na área profissional em um futuro próximo. Buscamos sobretudo referências existentes no mercado,
isto é, seus similares, o motivo deles terem grande adesão no mercado, o porquê de os consumidores
escolherem usufruir daquele produto, os diferenciais que ele tem a oferecer. Etapas a serem
desenvolvidas: 1ª etapa - embasamento teórico inicial; 2ª etapa - busca dos consumidores desses
produtos - viés solidário; 3ª etapa - alinhamento das necessidades vistas na pesquisa de mapeamento
(EJ responsável) com a pesquisa teórica e 4ª etapa - levantamento dos materiais necessários
principais.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
Espera que tenha um desenvolvimento maior da pesquisa dentro do PET Farmácia, publicações e
desenvolvimento de produtos e com essa pesquisa ter aproveitamento da vivência prática que foi
perdida durante a pandemia. É esperado que seja elaborado um documento de compilação dos
materiais estudados e formular um produto que ajude uma comunidade solidária.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
A avaliação será através do aprendizado que os membros adquirirem, através dos professores
orientadores, artigos, comunicação com possíveis clientes e com isso será elaborado um compilado
das informações, como forma de estudo. Referências Bibliográficas: ISAAC, G. E. A. O
desenvolvimento sustentável do setor cosmético e o comportamento do consumidor frente aos
cosméticos sustentáveis. Orientador: Prof. Dr. Luciel Henrique de Oliveira. 2016. 139 p. Dissertação
(Mestre em Desenvolvimento Sustentável.) - Centro Universitário das Faculdades Associadas de
Ensino, São João da Boa Vista, 2016.

Atividade - Ação Social PET Sangue Bom
Avaliação:
Parcialmente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: petianos, servidores técnicos/ docentes da UFMS e
comunidade em geral. Objetivos (Metas) descritos no planejamento 2021: Orientar discentes da
UFMS sobre os critérios e procedimentos de doação de sangue e medula óssea. Conscientizar a
comunidade discente da UFMS sobre os benefícios e importância da doação de sangue e medula
óssea. Ampliar estoque do banco de sangue do Hemosul. Humanizar as ações dos grupos PET na
UFMS. Promover a solidariedade entre acadêmicos. Promover ações conjuntas entre diferentes
segmentos estudantis em prol da vida. Produzir conhecimento científico a respeito do entendimento
de universitários sobre os critérios para doação de sangue. Esta ação relaciona-se com os objetivos
de Desenvolvimento Sustentável (ODS) a serem atingidos: Objetivo 3 ¿ assegurar uma vida saudável
e promover o bem-estar para todos, em todas as idades. Período de Execução: A atividade ocorreu
entre 25/01/2021 e 30/11/2021. Carga Horária: A carga horária desenvolvida durante a atividade foi
de 40 horas. Resultados obtidos a partir das atividades propostas: O público-alvo da atividade foram
acadêmicos da UFMS, sobretudo, aqueles vinculados aos grupos PET Agroflorestal, Computação,
Educação Física, Enfermagem, Engenharia Elétrica, Farmácia, Geografia, Pedagogia e Ciências



Sociais, Química e Sistemas, vinculados a Cidade Universitária e Campus (Chapadão do Sul, Naviraí
e Três Lagoas) e parceria com o Hemosul de Campo Grande. A palestra de tema ¿Desafios do
processo de doação de sangue e medula óssea na rede Hemosul MS em tempo de pandemia¿
ocorreu no dia 1 de junho de 2021 ministrada por Mayra Franceschi, Gerente de Relações Públicas
do Hemosul. No dia 09 de junho de 2021 foi ministrada a palestra Doação de sangue e medula óssea
proferida por Mariana Spirandeli do Hemosul. Em 17 de junho de 2021 foi realizada a Mesa redonda
¿ Mitos e verdades na doação de sangue com Guilherme Wataru Gomes ¿ FCF da USP e Marli Vavas
do Hemosul. A atividade foi liderada por Comissão Organizadora formada com dois representantes
de cada grupo PET que aderiram a ação (PET Educação Física; PET Farmácia; PET Química; PET
Agroflorestal; PET Geografia; PET Computação; PET Pedagogia e Ciências Sociais e PET
Enfermagem). A etapa de formação e conscientização sobre doação de sangue consistiu na
orientação da comunidade universitária da UFMS sobre os benefícios à saúde da doação de sangue,
aos doadores e às pessoas que o recebem. Além disso, foram expostas as características dos
doadores elegíveis e cuidados a serem tomados, o que pode e não fazer antes, durante e após as
doações. A palestra teve como foco a conscientização e orientação sobre a doação de sangue e o
incentivo para que mais pessoas doem e auxiliem na composição de banco de doadores junto ao
Hemosul. A divulgação ocorreu por intermédio das mídias sociais dos grupos PET envolvidos
(Instagram e Facebook), por meio da página oficial da UFMS, Rádio FM e Spotify, na semana do dia
23 de maio ao dia 1 de junho de 2021. Para identificar o conhecimento dos universitários sobre os
critérios exigidos e benefícios da doação de sangue, realizou-se uma pesquisa com a aplicação de
questionário. O instrumento trata-se de um questionário, criado especificamente para os objetivos da
ação, composto por três questões de múltiplas escolas sobre três constructos ¿ Conhecimento sobre
os benefícios em doar sangue; Critérios impeditivos à doação de sangue; Motivos relacionados a não
doação de sangue. Os resultados foram tratados por intermédio da análise de tendência central -
análise de frequência relativa e absoluta. No desenvolvimento da ação, foi utilizado o Instagram dos
grupos envolvidos, obtendo 3.363 de visão geral (3.011 contas alcançadas; 313 interações com o
conteúdo; 39 atividade no perfil), 3.011 contas alcançadas (2.674 seguidores e 337 não seguidores),
5.264 impressões (3.212 na página inicial, 1.585 no perfil, 378 de outra página, 89 de explorar), 353
interações de conteúdo (226 curtidas, 3 comentários, 110 compartilhamentos e 14 salvamentos) e 35
atividades no perfil (33 visitas ao perfil e começaram a seguir). Ao todo, participaram 76 pessoas,
vinculadas aos cursos de Enfermagem (29), Engenharia Elétrica (18), Educação Física (13),
Farmácia (3), Pedagogia (3), Agronomia (3), Engenharia Química (2), Engenharia Florestal (2),
Geografia (2) e Ciências Sociais (1). O perfil dos participantes foi predominantemente feminino (73),
de 19 e 21 anos (16 em cada idade), graduandos (72). Em relação aos fatores que impedem a doação
de sangue, majoritariamente, os participantes assinalaram como verdadeira a pessoa anêmica como
impeditivo para doar sangue. Elas também entendem que a contração de sífilis e as relações sexuais
sem preservativo com múltiplos parceiros são obstáculos à doação de sangue. Dos participantes das
palestras, a maioria (64) não eram doadores de sangue. Apena 14 sinalizaram já ter doado. Dentre
os doadores, predominou a doação por 1 vez (7), 2 vezes (5) e 3 vezes (1). Dentre os motivos para
não doação, prevaleceu não se enquadrar nos critérios exigidos (25), acomodação (25), falta de
tempo (19), medo de doar (7), desconhecimento sobre os benefícios ao doar (5), inexistência de
hemocentro nas cidades do interior do estado (4) e pressão baixa no dia da doação (2). Em relação
aos benefícios da doação de sangue, a maioria demonstrou compreensão em relação a capacidade de
cada doação salvar até 4 vidas (73), ter isenção de taxas de inscrição em concursos públicos (30),
contar como critério de desempate em concursos públicos (29), Obter 50% (cinquenta por cento) de
desconto em casas de diversões ou estabelecimentos que proporcionem lazer, cultura e
entretenimento (28), usufruir de atendimento preferencial em estabelecimentos comerciais (16),
dispor de pontuação em concursos públicos (10).Em relação aos fatores que impedem a doação, a
maioria demonstrou compreender, destacando entre eles ter feito tatuagem num período inferior a 1
ano da doação (61), realizar relações sexuais sem preservativo com múltiplos parceiros (61), pesar
menos que 55 quilos (61), ter contraído sífilis (59), estar com anemia (57), ter realizado



procedimento cirúrgico 1 ano antes da doação (40), ter tomado vacina antitetânica 48 horas antes da
doação (35). Em decorrência da pandemia COVID-19 as doações de medula óssea e sangue não
foram possíveis de ocorrerem. Dificuldades/Riscos para realização da atividade: Infelizmente devido
a COVID-19 não foram possíveis as captações de sangue e medula óssea. Público Alvo Capacitado:
No desenvolvimento da ação, foi utilizado o Instagram dos grupos envolvidos, obtendo 3.363 de
visão geral (3.011 contas alcançadas; 313 interações com o conteúdo; 39 atividade no perfil), 3.011
contas alcançadas (2.674 seguidores e 337 não seguidores), 5.264 impressões (3.212 na página
inicial, 1.585 no perfil, 378 de outra página, 89 de explorar), 353 interações de conteúdo (226
curtidas, 3 comentários, 110 compartilhamentos e 14 salvamentos) e 35 atividades no perfil (33
visitas ao perfil e começaram a seguir). Cerca de 76 pessoas de diferentes cursos participaram das
atividades. Avaliação dos participantes da atividade: A avaliação realizada pelos participantes foi
positiva, demonstrando a necessidade de manutenção da atividade no próximo ano, com expectativa
de ampliação do público atingido. Perspectivas para a atividade: A atividade será continuada no
próximo ano devendo ser ampliada com a participação de outros grupos PET da UFMS além da
efetiva captação de doadores em decorrência da diminuição dos casos de COVID-19 no Estado e
município.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
40 25/01/2021 30/11/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: Trata-se de ação social pautada na indissociabilidade ensino, pesquisa e extensão, com
enfoque transversal e abordagem interdisciplinar. A doação de sangue é um ato voluntário de
solidariedade, materializada por doação a algum conhecido ou quando há retorno para o doador ¿
mecânica - ou doação por solidariedade, quando o doador se dispõe a doar seu sangue para fazer o
bem e desta forma se sentir pertencente a comunidade em que vive - doação orgânica (PEREIMA,
2009). Independente do tipo de solidariedade, a doação de sangue é essencial para a realização de
grandes cirurgias, como transplante de órgãos e medula óssea, dispondo de elevado potencial para
salvar vidas, vez que a quantidade doada por uma pessoa pode servir para atender até quatro
pessoas. No Brasil, há evidências de doações por laço afetivo ou por serem procuradas para doar a
algum conhecido da família. Após a primeira doação, acabam se tornando doadores frequentes ao
notar o bem que este ato proporciona (VERDÉLIO, 2017). Justificativa: O índice de doadores no país
é 1,6% com 0,6% acima do mínimo previsto pela Organização Mundial da Saúde (OMS). Contudo, é
quase metade da meta estipulada pela OMS como ideal ¿ 3% (VERDÉLIO, 2017), o que faz com que
frequentemente ocorram matérias de entidades da saúde alertando sobre o déficit de bolsas de
sangue para procedimentos e campanhas. Em que pese existirem pessoas que não doam sangue em
decorrência de se enquadrarem em algum dos muitos critérios proibitivos, se observa a urgência de
formação para sensibilização à solidariedade e humanização em nosso país. Não obstante, em
relação à doação de sangue, entendemos ser pertinente também processo educacional, haja vista
que, por vezes, a não doação de sangue se encontra relacionada a falta de conhecimento ou
estigmas sobre os procedimentos técnicos e de segurança desse processo.

Objetivos:
Orientar discentes da UFMS sobre os critérios e procedimentos de doação de sangue e medula
óssea. Conscientizar a comunidade discente da UFMS sobre os benefícios e importância da doação
de sangue e medula óssea. Ampliar estoque do banco de sangue do Hemosul. Humanizar as ações
dos grupos PET na UFMS. Promover a solidariedade entre acadêmicos. Promover ações conjuntas
entre diferentes segmentos estudantis em prol da vida. Produzir conhecimento científico a respeito
do entendimento de universitários sobre os critérios para doação de sangue. Esta ação relaciona-se
com os objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) a serem atingidos: Objetivo 3 - assegurar
uma vida saudável e promover o bem-estar para todos, em todas as idades.



Como a atividade será realizada? (Metodologia):
O público-alvo da atividade são acadêmicos da UFMS, sobretudo, aqueles vinculados aos dezoito
grupos PET existentes na UFMS. Com objetivos de fortalecer a ação, parceria com as Atléticas dos
cursos em questão serão formalizadas. Ocorrerá em parceria com o Hemosul de Campo Grande, em
duas edições. Cada edição, terá quatro dias, períodos matutino e vespertino. A parceria será
formalizada por intermédio de Ofício, a ser providenciado pelo responsável pela Secretaria
Administrativa do grupo PET Educação Física. As edições estão estruturadas em quatro etapas: a)
Formação e conscientização sobre doação de sangue (ensino); b) Coleta de dados a respeito do
entendimento de universitários sobre critérios exigidos e benefícios da doação de sangue (pesquisa);
c) Cooptação de doares e doação de sangue (extensão); c) Cadastro REDOME (extensão). A atividade
será liderada por Comissão Organizadora formada com dois representantes de cada grupo PET
envolvido. Ouvidos os petianos de cada grupo, a Comissão Organizadora reunirá na primeira semana
de abril e agosto para elaboração dos cronogramas a serem executados em maio e setembro de
2021. a) Formação e conscientização sobre doação de sangue Essa etapa consiste na orientação da
comunidade universitária da UFMS sobre os benefícios à saúde da doação de sangue, aos doadores e
às pessoas que o recebem. Além disso, tratará das características dos doadores elegíveis e cuidados
a serem tomados, o que pode e não pode fazer antes, durante e após as doações. Serão
oportunizadas três palestras por edição, na primeira semana de abril e de setembro, com convidados
de notório saber sobre o assunto e formação em Enfermagem, Farmácia ou Medicina. As palestras
ocorrerão na primeira semana de maio e setembro, organizadas em dias, horários e locais
diferentes, a fim de abranger maior quantidade de pessoas. A divulgação ocorrerá por intermédio
das mídias sociais dos grupos PET envolvidos (Instagram e facebook), por meio da página oficial da
UFMS e Rádio FM, durante a terceira e quarta semana dos meses de abril e agosto. b) Coleta de
dados a respeito do entendimento de universitários sobre critérios exigidos e benefícios da doação
de sangue Na ocasião de realização das atividades da etapa ¿a¿, com objetivo de identificar o
conhecimento dos universitários sobre os critérios exigidos e benefícios da doação de sangue,
realizamos pesquisa. A população do estudo serão os discentes participantes das palestras e doação
de sangue, com seleção amostral não probabilística, por conveniência. A técnica utilizada será a
aplicação de questionário. O instrumento trata-se de um questionário, criado especificamente para
os objetivos da ação, composto por três questões de múltiplas escolas sobre três constructos ¿
Conhecimento sobre os benefícios em doar sangue; Critérios impeditivos à doação de sangue;
Motivos relacionados a não doação de sangue. Os resultados serão tratados por intermédio da
análise de tendência central ¿ análise de frequência relativa e absoluta. c) Cooptação de doares e
doação de sangue Essa etapa consiste no cooptação de pessoas a participarem da doação e doação
propriamente dita. A cooptação dar-se-á na segunda e terceira semana de abril e setembro através
de campanha publicitária via redes sociais dos grupos PET, Cursos e Atléticas envolvidas (Instagram
e Facebook) e aplicativo WhatsApp, com informações sobre os critérios de doação, benefícios em ser
doador, dados da doação (dia, horário e local) e uso de frases de efeito (Petiano é sangue bom;
Gorilão Sangue Bom; Doe sangue!!! Salve vidas, dentre outras), a fim de sensibilizar a comunidade
universitária a aderir à campanha. Visitas às salas de aulas dos cursos envolvidos serão realizadas
para divulgação. Os integrantes da Comissão Organizadora se encarregam de montar a arte para
divulgação; imprimir e fixar cartazes em murais e secretarias; esclarecer dúvidas, quando
necessário, com relação aos requisitos mínimos para doação e recolher assinaturas dos acadêmicos
para confirmar a quantidade de doadores. A doação propriamente dita ocorrerá na última semana de
abril e setembro, com disponibilização de transporte (ônibus) para o translado (Corredor
Central/Hemosul), matutino (saída as 7h30m e retorno as 10h30m) e vespertino (saída às 13h e
retorno às 16h30m). d) Cadastrado REDOME O Registro Nacional de Doadores Voluntários de
Medula Óssea (REDOME) ocorrerá em conjunto com a doação de sangue no Hemosul. Trata-se de
ação administrativa e bioquímica, realizada por preenchimento de formulário e teste bioquímico por
pulsão do dedo indicador. Para ser doador de medula óssea é necessário ter entre 18 e 55 anos de
idade; estar em bom estado geral de saúde; não ter doença infecciosa ou incapacitante; não



apresentar doença neoplásica (câncer), hematológica (do sangue) ou do sistema imunológico
(INSTITUTO NACIONAL DE C NCER, 2020). Com o cadastro no REDOME, as informações dos
pacientes que necessitam de transplante sem um irmão compatível e dos doadores cadastrados, são
cruzadas para verificar a compatibilidade entre pacientes e doadores. Essa busca é automática.
Quando da compatibilidade, o doador é contactado para que os procedimentos ocorram.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
Os resultados esperados são: a) Curso: conhecimento sobre os critérios para doação de sangue e sua
importância; formação humanizada; estudantes saudáveis; b) Educação: atuação interdisciplinar dos
diversos PET existentes no âmbito da UFMS; fortalecendo a formação humanística; atuação em
parceria entre programas e entidades estudantis; c) Sociedade: composição de banco de sangue;
diminuição das chances de óbito por ausência de doação de sangue; humanização; justiça social; d)
Socialização dos resultados: Publicação do relatório no site oficial do grupo; publicação de fotos nas
redes sociais; apresentação de trabalhos acadêmicos com os resultados da ação em eventos
acadêmicos/científicos e publicações de trabalhos em Anais.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
A avaliação será realizada na semana subsequente as doações, com participação dos petianos,
tutores e representantes das atléticas dos cursos envolvidos, utilizando as metodologias 360 graus e
autoavaliação. Serão objeto da análise a participação dos envolvidos, cronograma, divulgação e
adesão. Serão avaliados também os resultados das pesquisas sobre o conhecimento dos
participantes das palestras sobre os critérios para doação, benefícios da doação e motivos
relacionados a não doação. Para essa avaliação, caracterizada como diagnóstica, recorremos a
aplicação de questionário criado especificamente para os objetivos, conforme descrito na
metodologia. A avaliação de marketing digital ocorrerá através na metodologia de avaliação de
indicadores, através das métricas de conteúdo e atividades (compartilhamentos, curtidas,
comentários e engajamento) obtidas por intermédio das configurações das redes sociais Instagram e
Facebook. A metodologia de avaliação de indicadores também será utilizada para aferição a
efetividade da ação (número de participantes nas palestras, número de doações e cadastros no
REDOME e taxa de sucesso das doações. Os resultados serão utilizados como feedback das ações e
servirão para promover correções, ampliações ou exclusões das mesmas, quando for o caso, do
planejamento para outros anos.

Atividade - Extensão 1 - Descarte correto de medicamentos
Avaliação:
Parcialmente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: Petianos (18), comunidade interna e externa à UFMS
(média de 300 pessoas). Objetivos (Metas) descritos no planejamento 2021: Despertar a importância
do farmacêutico como profissional de saúde; proporcionar integração da sociedade e dos
acadêmicos; conscientizar a sociedade para os riscos ambientais do descarte inadequado de
medicamentos. Esta atividade encontra-se em consonância com os Objetivos de Desenvolvimento
Sustentável - ODS definidos pela Organização das Nações Unidas (ONU) conforme: Objetivo 3:
Assegurar uma vida saudável e promover o bem-estar para todos, em todas as idades, Objetivo 4:
Assegurar a educação inclusiva, equitativa e de qualidade, e promover oportunidades de
aprendizagem ao longo da vida para todos, Objetivo 12. Assegurar padrões de produção e de
consumo sustentáveis e Objetivo 15. Proteger, recuperar e promover o uso sustentável dos



ecossistemas terrestres, gerir de forma sustentável as florestas, combater a desertificação, deter e
reverter a degradação da terra e deter a perda de biodiversidade. Período de Execução: A atividade
ocorreu entre 15/03/2021 e 07/01/2022. Carga Horária: A carga horária desenvolvida durante a
atividade foi de 167 horas. Resultados obtidos a partir das atividades propostas: A proposta inicial
objetivou uma parceria com duas instituições com indivíduos polimedicados para fazer a
implementação da coleta dos medicamentos, deixando a bombona (doada pelo PET Farmácia) por 3
meses consecutivos em cada uma delas. A princípio, foram feitas duas reuniões (uma de forma
remota e a outra de forma presencial) com uma Instituição para apresentação do projeto e discussão
da forma como o projeto seria desenvolvido, bem como fomos ao local para conhecer e ver os locais
possíveis para implantação da bombona e da abordagem das famílias durante as visitas. Ambas
ocorreram em junho e desde então ficamos esperando o retorno dos responsáveis e da
documentação para assinatura, que estava complicado devido a pouca quantidade de alunos na
associação gerada com a pandemia e dos detalhamentos internos que tiveram que resolver. Em
novembro foi que obtivemos um retorno da mesma para o início das atividades em 2022. No
Laboratório de Tecnologia Farmacêutica ¿ LTF/FACFAN, a bombona ficou presente durante todo o
ano para a comunidade interna e externa da UFMS. E para dar continuidade ao projeto com a
comunidade externa, já que, a proposta com a Instituição escolhida foi programada para o próximo
ano, os temas que seriam desenvolvidos com as famílias nos encontros, foram criados e postados na
rede social Instagram do PET Farmácia em forma de publicação no feed e story, bem como foram
postados também conteúdos sobre o dia nacional do uso racional de medicamentos e vídeos
interativos sobre como fazer o descarte dos mesmos da maneira correta. Os panfletos descritos no
planejamento inicial serão impressos e entregues para as famílias da Instituição conforme o projeto
esteja sendo desenvolvido e o banner foi exposto para a comunidade como forma de divulgação do
descarte correto na 10ª Volta UFMS, onde o PET Farmácia se fez presente para aferição de pressão
e glicemia dos atletas inscritos. Mesmo com a alteração da data de desenvolvimento do projeto de
acordo com a disponibilidade da Instituição escolhida, os conteúdos foram todos desenvolvidos e
divulgados. Segue abaixo: 1. A pedido da Instituição, foi preciso reformar a bombona para que as
crianças que frequentam o local, não conseguissem fazer a retirada dos medicamentos de dentro da
mesma. 2. Publicação postada no feed e no story do Instagram do PET Farmácia no dia nacional do
uso racional de medicamentos. Tema 1 que seria ministrado para as famílias na Instituição no mês
de julho ¿Medicamento vencido: onde descartar e como evitar que vençam¿. O conteúdo foi passado
para formato de publicação e divulgado no Instagram. 3. Tema 2 que seria ministrado para as
famílias na Instituição no mês de agosto ¿O que acontece quando são descartados de maneira
incorreta?¿. O conteúdo foi passado para formato de publicação e divulgado no Instagram. 4. Tema 3
que seria ministrado para as famílias na Instituição no mês de setembro ¿Posso fazer uso de
medicamentos que já venceram?¿. O conteúdo foi passado para formato de publicação e divulgado
no Instagram. 5. Tema 4 que seria ministrado para as famílias na Instituição no mês de outubro
¿Como armazenar os medicamentos da maneira correta em casa?¿. O conteúdo foi passado para
formato de publicação e divulgado no Instagram. 6. Tema 5 que seria ministrado para as famílias na
Instituição no mês de novembro ¿Como fazer o descarte de sólidos, semi-sólidos e líquidos?¿. O
conteúdo foi passado para formato de publicação e divulgado no Instagram. Dificuldades/Riscos para
realização da atividade: Aceitação da Instituição para desenvolvimento do projeto, visto que, devido
a pandemia de COVID-19 o acesso tanto para nós, quanto para os participantes da Instituição
estavam restritos. Público Alvo Capacitado: Petianos (18), comunidade interna e externa à UFMS
(300 pessoas em média). Produtos obtidos: Resumo publicado em evento: Descarte correto de
medicamentos - INTEGRA UFMS, 13 e 17 de setembro de 2021, transmissão pela TV UFMS e rádio
educativa UFMS 99.9. Número de curtidas, comentários e visualizações nas redes sociais
(Instagram, Facebook e Youtube): Postagem 1 - Dia Nacional do Uso Racional de Medicamentos -
Curtidas (46), Comentários (0), Compartilhamento (20), Salvo (2), Visualizações (380). Postagem 2 -
Medicamento vencido: onde descartar e como evitar que vençam - Curtidas (44), Comentários (0),
Compartilhamento (0), Salvo (4), Visualizações (308). Postagem 3 - Vídeo animado sobre o descarte



correto de medicamentos - Curtidas (22), Comentários (6), Compartilhamento (0), Salvo (2),
Visualizações (589). Postagem 4 - O que acontece quando são descartados de maneira incorreta? -
Curtidas (31), Comentários (1), Compartilhamento (11), Salvo (1), Visualizações (244). Postagem 5 -
Posso fazer uso de medicamentos que já venceram? - Curtidas (26), Comentários (2),
Compartilhamento (6), Salvo (0), Visualizações (187). Postagem 6 - Como armazenar os
medicamentos de maneira correta em casa? - Curtidas (19), Comentários (2), Compartilhamento (6),
Salvo (3), Visualizações (162). Postagem 7 - Como fazer o descarte de sólidos, semi-sólidos e
líquidos? - Curtidas (14), Comentários (0), Compartilhamento (6), Salvo (2), Visualizações (158).
Avaliação dos participantes da atividade: As avaliações das atividades foram realizadas em reuniões
gerais com todo o grupo, bem como em reuniões apenas entre os responsáveis do projeto.
Acreditamos que não conseguimos realizar por completo a atividade devido a pandemia do
COVID-19, que de certa forma atrapalhou a realização presencial das atividades nas Instituições,
pois precisaria seguir todo o protocolo de biossegurança, as famílias frequentadoras do local
deveriam estar de acordo, bem como a bombona que deveria ser segura o suficiente para nenhuma
criança conseguir pegar os medicamentos que estavam sendo descartados. Fora esse ocorrido todos
participantes do PET Farmácia continuaram contribuindo de forma significativa para que as outras
metas fossem cumpridas. Perspectivas para a atividade: A atividade em parceria com as Instituições
continuará no próximo ano, porém entrará em outro projeto também do PET Farmácia em parceria
com a Instituição, voltado ao cuidado farmacêutico onde terá a implementação da conscientização
sobre o descarte correto de medicamentos. O projeto de descarte correto de medicamentos também
continuará presente em 2022, porém apenas com parceiras dentro da própria Universidade como o
LTF/FACFAN e a Farmácia Escola, continuando com a arrecadação dos medicamentos durante o ano
inteiro.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
167 15/03/2021 30/11/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: Conforme estudo realizado pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatísticas (IBGE) no
ano de 2000, 13,8% dos municípios brasileiros utilizam aterro sanitário e 18,4% utilizam aterros
controlados, sendo que 63,6% dos municípios ainda destinam seus resíduos sólidos, incluindo os
medicamentos, para os lixões. Desse modo, o uso constante de medicamentos pela população
brasileira em consonância com a falta de informação e negligência de alguns, acarreta o descarte
incorreto dos mesmos. A contaminação do meio ambiente, o uso de medicamentos indevidos e
vencidos e a possibilidade de resistência de microorganismos, demonstram a preocupação das
agências federais na coleta de medicamentos, portanto, o grupo PET Farmácia juntamente com o
Conselho Regional de Farmácia de Mato Grosso do Sul, a Rádio Educativa UFMS, TV UFMS e a
Farmácia Escola, serão parceiros nesta proposta de mobilização da sociedade para os perigos do
descarte inadequado de medicamentos. Justificativa: A justificativa desse trabalho está na
promulgação da Lei n. 12.305/2010, que estabeleceu a Política Nacional de Resíduos Sólidos,
determinando as diretrizes a serem seguidas na gestão integrada e no gerenciamento de resíduos
sólidos, bem como às responsabilidades da população e de todos os órgãos vinculados à farmácia.
Sendo assim, para melhorar a divulgação da importância e dos cuidados que se deve ter na hora do
descarte dos medicamentos e seus resíduos, bem como, para auxiliar no mesmo, o PET Farmácia
dispõe-se a disseminar informações e a realizar a coleta dos mesmos, auxiliando órgãos públicos e
privados, a saúde da própria população e o meio ambiente.

Objetivos:
Despertar a importância do farmacêutico como profissional de saúde; proporcionar integração da
sociedade e dos acadêmicos; conscientizar a sociedade para os riscos ambientais do descarte
inadequado de medicamentos. Esta atividade encontra-se em consonância com os Objetivos de
Desenvolvimento Sustentável - ODS definidos pela Organização das Nações Unidas (ONU) conforme:



Objetivo 3 - Assegurar uma vida saudável e promover o bem-estar para todos, em todas as idades,
Objetivo 4 - Assegurar a educação inclusiva, equitativa e de qualidade, e promover oportunidades de
aprendizagem ao longo da vida para todos, Objetivo 12 - Assegurar padrões de produção e de
consumo sustentáveis e Objetivo 15 - Proteger, recuperar e promover o uso sustentável dos
ecossistemas terrestres, gerir de forma sustentável as florestas, combater a desertificação, deter e
reverter a degradação da terra e deter a perda de biodiversidade.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
A atividade será realizada no Laboratório de Tecnologia Farmacêutica - LTF/FACFAN da UFMS e em
pontos parceiros. Um recipiente plástico de 50 litros (bombona) será mantido para coleta dos
medicamentos vencidos durante um período determinado (março a junho e de agosto a outubro) no
Laboratório de Tecnologia Farmacêutica - LTF/FACFAN, sendo seu público, alunos, funcionários e
moradores próximos à UFMS. Além disso, serão distribuídos banners com orientações sobre a
importância do descarte correto de medicamentos, bem como, outros assuntos relacionados ao uso
racional de medicamentos em corredores da Universidade, no restaurante universitário e nos locais
parceiros (instituições e Farmácia Escola da UFMS). Nesse primeiro momento, espera-se atingir um
público de no mínimo 150 pessoas. Ademais, serão escolhidas duas instituições em que se tenha
indivíduos polimedicados para fazer a implementação da coleta dos fármacos, deixando a bombona
(doada pelo PET Farmácia) por 3 meses consecutivos em cada uma delas. Com isso, estima-se que o
público que faz parte dessas instituições (doentes, idosos) seja alcançado, bem como, os funcionários
da mesma, sendo no mínimo 100 pessoas. Dessa forma, todos os fármacos coletados serão
contabilizados e anotados em uma planilha para controle da quantidade de medicamentos que serão
descartados. E ainda, pelas redes sociais do PET Farmácia (Instagram e site), serão realizadas
publicações também para divulgação e conscientização (atingindo aproximadamente 100 pessoas
por publicação), assim como, orientações aos calouros do curso sobre o descarte correto de
medicamentos na recepção dos mesmos (55 calouros aproximadamente). Portanto, a carga horária
destinada a essa atividade é de no mínimo 167 horas, de forma que, para produção de conteúdo para
banners, publicações, vídeos, entre outros, bem como sua divulgação, serão destinados 15 horas
mensais durante 8 meses. Para a escolha e confirmação com as instituições escolhidas, compra da
bombona e a busca dos fármacos nas mesmas, serão destinadas 4 semanais durante 2 meses. E
ainda, para o desenvolvimento da planilha e relatórios estima-se 15 horas no mês de finalização do
projeto.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
Ratificar a importância da Universidade para a sociedade, principalmente em questões que
envolvem o cotidiano das pessoas, questões ambientais e ainda, auxiliar no fomento à cultura de
preservação ambiental e cidadania. Assim como, a educação em saúde, ensinando e conscientizando
a população sobre o descarte correto dos medicamentos. Os mesmos, podem servir para futuras
pesquisas para comprovação de propriedades físico-químicas ou questões relacionadas a essa.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
Reuniões após a realização da atividade para discussão de pontos positivos e negativos além da
elaboração de uma planilha para controle da quantidade que serão descartados e relatório para
analisar o total de medicamentos coletados. Referências Bibliográficas: FALQUETO, E.,
KLIGERMAN, D. C., ASSUMPÇÃO, R. F. Como realizar o correto descarte de resíduos de
medicamentos? Ciência & Saúde Coletiva, 15 (Supl. 2), p. 3283-3293, 2010. BALBINO, M. L. C.,
BALBINO, E. C. O Descarte de Medicamentos no Brasil: um olhar socioeconômico e ambiental do
lixo farmacêutico. Revista Brasileira de Estudos Jurídicos, v. 7, n. 1, P. 87, jan./jun. 2012.



Atividade - Extensão 3 - CINEPET
Avaliação:
Parcialmente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: Conforme descrito no planejamento do projeto, a
participação foi aberta ao público, tendo como público alvo os acadêmicos da instituição e de
instituições externas, além da população externa que apresentaram interesse. Dessa forma, foi
estimada uma participação em torno de 100 a 150 pessoas. Objetivos (Metas) descritos no
planejamento 2021: O projeto teve como objetivo promover o conhecimento, a melhora da
compreensão quanto aos temas e abordagens trabalhadas sobre diferentes assuntos como saúde
pública, uso racional de Medicamentos, impacto das redes sociais e diversidade sexual. Também
trouxe como objetivo auxiliar no raciocínio lógico, interpretação, senso crítico e na percepção visual
da população acadêmica e externa. Além de contribuirmos de forma intelecto-cultural e na
comunicação dos indivíduos. Período de Execução: A atividade ocorreu entre 30/03/2021 e
04/12/2021. Carga Horária: A carga horária desenvolvida durante a atividade foi de 60 horas.
Resultados obtidos a partir das atividades propostas: Foram previstas 06 transmissões e 06
discussões com profissionais, porém, foram realizadas ao todo 04 oficinas e 04 discussões. As
divulgações foram feitas através da rede social Instagram e grupos na plataforma WhatsApp. De
forma que, foram obtidos um total de 130 curtidas nas quatro publicações de divulgação postadas e
um total de 14 comentários. Durante as duas primeiras transmissões foram repassados para os
participantes um formulário de presença feito pela plataforma Google Forms, onde obtivemos um
total de 9 e 14 respostas respectivamente, durante a transmissão dos filmes e/ou documentários.
Não foram repassados formulários durante a terceira e quarta transmissão. Em relação as lives de
discussões com profissionais, foram contabilizadas pela plataforma ao total das quatro lives 597
visualizações, sendo que totalizaram ao todo 109 curtidas nas publicações das lives salvas no feed do
Instagram do programa. Dificuldades/Riscos para realização da atividade: Durante a realização da
atividade enfrentamos problemas nas transmissões dos primeiros filmes/ documentários devido aos
diretos autorais exigidos pelas plataformas, como Youtube e Streamyeard. Ao iniciarmos a
transmissão, em questões de minutos a própria plataforma interrompia a transmissão,
impossibilitando a continuidade da atividade e fazendo com que os organizadores procurassem outra
forma de transmitir o material no meio da realização da atividade, o que causou bastante
desconforto aos participantes e organizadores. Tal problema foi resolvido a partir do 3º CinePET,
onde as transmissões foram feitas através da plataforma Google Meet, sem que houvessem
interrupções ou problemas autorais. Enfrentamos também o problema de adesão do público, onde a
expectativa de participação não foi atingida, pois esperávamos um público em torno de 100 pessoas
e obtivemos uma participação bem reduzida em relação ao esperado nas transmissões dos
filmes/documentários, mas felizmente obtivemos uma maior participação durante as lives via
Instagram. Acreditamos que tal problema seja devido ao dia e horário escolhido para realização da
atividade, assim como pelos problemas inicias durante as transmissões dos filmes/documentários
escolhidos. Público Alvo Capacitado: Acreditamos que nosso projeto tenha agregado conhecimento e
melhor compreensão pelos temas abordados a todos os envolvidos no projeto, sendo assim
capacitando aproximadamente 597 participantes que visualizaram as lives, os petianos
organizadores, assim como todos os petianos do programa que participaram ativamente da
realização da atividade e nossos convidados das discussões. A atividade contou com a participação
de três docentes convidados para realização das lives, sendo eles: Teófilo Mazon Cardoso, Maria
Cristina Verdam e Cláudia Bocage. O projeto contou também com a participação de dois alunos,
Fabrício Antunes e Bernardo Biasi como convidados para uma das lives apresentadas. Produtos
obtidos: Não foram produzidos resumos, artigos ou folders para esse primeiro ano de CinePET,
acreditamos que as produções serão realizadas no ano de 2022. Em relação aos números, foram



obtidas no total 130 curtidas e 14 comentários nas publicações de divulgação no Instagram do
programa dos 4 CinePETs realizados, 109 curtidas no total das 4 lives salvas no feed do Instagram e
6 comentários. Em relação a quantidade de visualizações de cada live realizada foram: 196
visualizações na primeira, 211 na segunda, 118 na terceira e 72 na quarta, totalizando 597
visualizações como já citado anteriormente. Avaliação dos participantes da atividade: A avaliação da
atividade foi realizada de forma conjunta entre os organizadores e petianos, onde foram discutidos
quais pontos foram positivos/negativos, formas de melhoria da execução do projeto bem como, da
adesão do público para o próximo ano. Perspectivas para a atividade: A atividade será continuada no
próximo ano (2022) com modificações feitas na metodologia após a discussão em grupo. As
modificações incluem a redução da quantidade de transmissões, diversificação dos temas e
possibilidade de execução do planejamento da atividade de forma presencial.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
60 30/03/2021 30/10/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: A educação pela arte cinematográfica é um dos grandes desafios dos educadores porque
mesmo sendo um meio de comunicação e expressão, propicia uma melhor visão de mundo,
colaborando na formação de jovens conscientes, críticos e reflexivos, aproximando-o de sua
comunidade (PRADO, sd, p.1). O cinema pode ser explorado em todos vários aspectos como
indústria, entretenimento, e assim não ser somente um veículo de diversão mas assumir um papel de
instrumento educativo, que auxilia na construção do conhecimento. Com a maior presença digital ao
passar das décadas, atualmente, as redes sociais já são consideradas os melhores locais para atingir
o público-alvo. Só no Brasil, por exemplo, mais de 62% dos usuários da internet afirmam estarem
presentes nas plataformas (Relatório Digital in 2018: The Americans). Assim como Instagram,
Whatsapp e Facebook, o YouTube também é uma mídia popular, sendo acessado por mais de 96%
dos jovens brasileiros. Tendo em visto o que foi apresentado, utilizando tanto o cinema como as
plataformas digitais como ferramenta de apoio, trazendo pautas que apresentem relevância a
qualidade de vida e de conhecimento intelecto-cultural, o PET Farmácia visa juntamente com
professores e profissionais capacitados realizar uma atividade que possa contribuir de forma
benéfica a toda a população acadêmica e externa de uma forma mais lúdica, diversificada e
dinâmica, estabelecendo assim uma relação diferenciada com a aprendizagem. Justificativa: O
método de ensino de forma interativa é uma metodologia que surgiu com a ascensão da tecnologia,
colaborando com a formação de conhecimento em diversos ambientes educacionais. A aprendizagem
acontece de forma mais flexibilizada proporcionando uma maior interação entre temáticas
trabalhadas e meios de comunicação multimídias que são de grande utilização nos dias atuais. De
modo que, através da utilização de tais meios estima-se conseguir atingir um maior público e o
desenvolvimento de um novo método de aprendizagem.

Objetivos:
Esse projeto tem como objetivo promover o conhecimento, a melhora da compreensão quanto aos
temas e abordagens trabalhadas sobre assuntos como saúde, alimentação e uso racional de
medicamentos. Bem como traz como objetivo auxiliar no raciocínio lógico, interpretação, senso
crítico e na percepção visual da população acadêmica e externa. Além de contribuir de forma
intelecto-cultural e na comunicação dos indivíduos, tem como objetivo utilizar diferentes recursos
tecnológicos e também de entretenimento, como o cinema como instrumento educativo. Estas
atividades encontram-se em consonância com os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS)
definidos pela Organização das Nações Unidas (ONU) conforme: Objetivo 3 - Assegurar uma vida
saudável e promover o bem-estar para todos, em todas as idades; Objetivo 4 - Assegurar a educação
inclusiva, equitativa e de qualidade, e promover oportunidades de aprendizagem ao longo da vida
para todos e o Objetivo 16 - Promover sociedades pacíficas e inclusivas para o desenvolvimento
sustentável, proporcionar o acesso à justiça para todos e construir instituições eficazes, responsáveis



e inclusivas em todos os níveis.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
A atividade será realizada por meio do uso de plataformas digitais e utilização de redes sociais do
programa. Através da plataforma de vídeos Youtube, o grupo PET Farmácia transmitirá pelo seu
canal filmes, documentários e curtas abordando temáticas variadas como SUS, alimentação, uso de
medicamentos, entre outros, que será determinado pelos petianos um mês antes da divulgação.
Além da transmissão será realizada uma discussão sobre o tema abordado com um profissional
capacitado na área com os participantes da atividade por meio de uma live na rede social Instagram
na conta do PET Farmácia, sendo esta discussão um momento construção de conhecimento e
reflexão, onde será possível, tirar as dúvidas, apresentar suas opiniões e pontos de vista de uma
forma mais aberta e dinâmica. A transmissão ocorrerá uma vez por mês durante o período de março
a outubro de 2021, totalizando seis transmissões e seis discussões com profissionais. Cada
transmissão terá duração de no máximo uma hora e meia dependendo da escolha, seguida da
discussão de duração esperada em uma hora. A atividade será divulgada por meio das redes sociais,
Instagram, Facebook, Whatsapp e o site do programa, sendo todas as artes para divulgação
elaboradas pelos petianos com auxílio da plataforma de desing gráfico Canva, de forma que também
pelas mídias sociais será disponibilizado um link para que cada participante realize sua inscrição. No
dia em que for realizada a atividade será disponibilizado formulários de presença para que ao final
consigamos ter um controle da participação e emitir certificados para os participantes que tiverem
mais de 75% de presença. A participação será aberta ao público, tendo como público alvo os
acadêmicos da instituição e de instituições externas, além da população externa que apresentarem
interesse, sendo esperado uma participação em torno de 100 a 150 pessoas (público estimado).
Contando com a demanda de tempo de planejamento da atividade, elaboração de roteiros, artes,
formulários, certificados e tempo de transmissão dos filmes/curtas/documentários é estipulado uma
carga horária total de 60 horas, sendo 18 horas ao total para transmissões e discussão, 18 horas
para elaboração de formulários, roteiros e artes, 12 horas para realização de avaliações e elaboração
de certificados e 12 horas para reuniões de organização.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
Como resultado, espera-se construir e estimular o conhecimento não só dos acadêmicos, mas da
população em geral de uma forma mais prazerosa e diversificada, através da junção de novos
recursos de aprendizagem, como o cinema e o instrumento tecnológico das mídias sociais. Além de
esperar agregar conhecimento intelectual ao participante, espera-se um melhor desenvolvimento do
senso crítico, das habilidades de interpretação, comunicação e de análise social sobre as temáticas
abordadas. Com os resultados adquiridos no desenvolvimento desta atividade espera-se que sejam
produzidos resumos para apresentações em eventos acadêmicos.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
A metodologia de avaliação será através da aplicação de formulários online pela plataforma google
forms ao final da realização da atividade. Além de uma avaliação mais dinâmica por meio de
enquetes na rede social Instagram, nos intervalos entre uma transmissão e outra, para que através
de um feedback mais rápido sejam feitas alterações/adaptações para melhoria da continuidade da
atividade antes de seu encerramento. Referências bibliográficas: TOLLER, F.M.; MARTINO, V.F. A
UTILIZAÇÃO DO CINEMA EM SALA DE AULA. II SIPPEDES, [s. l.], 2016. CAPARRÓS-LERA, J.M.;
DA ROSA, C.S. O cinema na escola: uma metodologia para o ensino de história. Educ. foco, [s. l.], v.
18, ed. 2, p. 189-210, 2013.



Atividade - Pesquisa 3 - Cuidado farmacêutico ao deficiente
mental e físico na Escola Especial Raio de Sol da Associação
Pestalozzi de Campo Grande: desafios e perspectivas para o
uso racional de medicamentos
Avaliação:
Parcialmente desenvolvido

Relate os aspectos / Avaliação Atividade:
Público Alvo descrito no planejamento 2021: petianos, alunos do Curso de Farmácia da
FACFAN/UFMS interessados na proposta e docentes envolvidos na coleta de dados. A comunidade
externa a UFMS não foi envolvida diretamente nesta atividade devido a pandemia causada pelo
COVID-19, porém os dados provenientes dos prontuários foram coletados na Associação Pestalozzi
de Campo Grande-MS (APCG). Objetivos (Metas) descritos no planejamento 2021: O objetivo geral
deste projeto é realizar o cuidado farmacêutico em alunos com deficiência e seus familiares
frequentadores da Escola Especial Raio de Sol vinculada à Associação Pestalozzi de Campo Grande-
MS com o intuito de promover o uso racional de medicamentos e a melhoria da qualidade de vida
que está de acordo com os 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) definidos em 2015
pela Organização das Nações Unidas: Objetivos 4 - Assegurar a educação inclusiva, equitativa e de
qualidade, e promover oportunidades de aprendizagem ao longo da vida para todos; 10 - Reduzir a
desigualdade dentro dos países e entre eles e 5 - Alcançar a igualdade de gênero e empoderar todas
as mulheres e meninas. Dentre os objetivos específicos, estão: a) Determinar o perfil sócio
demográfico, econômico, comportamental e farmacoterapêutico dos alunos; b) Realizar a consulta
farmacêutica para obtenção de informações referentes ao tratamento medicamentoso, classificando-
os conforme a Anatomical Therapeutic Chemical Classification - ATCC; c) Avaliar desordens
metabólicas e fatores de risco cardiovascular; d) Determinar o índice de complexidade da
farmacoterapia e o nível de adesão terapêutica; e) Identificar e analisar possíveis interações
medicamentosas; f) Propor estratégias de intervenção farmacêutica; g) Promover o uso racional de
medicamentos; h) Contribuir para a formação de qualidade e excelência dos acadêmicos do Grupo
PET Farmácia da UFMS. Período de Execução: A atividade ocorreu entre 05/2021 e 12/2021. Carga
Horária: A carga horária da atividade foi de 200 horas. Resultados obtidos a partir das atividades
propostas: Com a necessidade de readequação da atividade devido a pandemia, alguns objetivos
foram realinhados, dentre eles: determinar o perfil sócio demográfico e econômico dos alunos com
deficiência; classificar os medicamentos utilizados de acordo com o Anatomical Therapeutic
Chemical Classification ¿ ATCC com a análise do Índice de Complexidade Farmacoterapêutica ¿
ICFT e ainda, identificar e analisar possíveis interações medicamentosas na base de dados Drug
Interaction Checker do MEDSCAPE. Foram analisados 42 prontuários de pacientes atendidos na
APCG. Destes, 3 prontuários foram excluídos do estudo por ausência de informações. Na amostra
dos 39 pacientes participantes, foi observado que 53,8 % (21) destes iniciaram o tratamento em
meados de 2019 e 2020, 28,2 % (11) iniciaram o tratamento em anos anteriores ou já faziam o
acompanhamento há bastante tempo na instituição e 17,9 % (7) não continham a informação ¿tempo
de acompanhamento¿ no prontuário. Com relação ao sexo, 64,1 % dos pacientes avaliados são do
sexo masculino e 33,3% do sexo feminino. Em relação à idade, 74,4 % (29) tinham de 0 a 14 anos,
20,5 % (8) tinham de 15 a 64 anos e 5,1 % (2) não possuíam a informação ¿idade¿ no prontuário
pesquisado. Ainda no perfil, foi observado que 94,9 % (37) desses pacientes necessitavam de um
cuidador e que em 87,2 % (34) dos casos esse cuidador era a mãe ou alguma figura feminina, como a
avó e a irmã. Apenas em 10,3 % (4) dos casos o pai ou alguma figura masculina foi associado aos
cuidados das crianças. Em relação ao convênio de saúde, 53,8 % (21) das famílias não possuíam
convênio de saúde, 23,2 % (11) possuíam convênio e em 17,9 % (7) dos casos não foi possível



encontrar essa informação no prontuário. No mesmo levantamento, observou-se que 71,8 % (28)
possuem um diagnóstico para o transtorno que os acomete, porém dos prontuários avaliados, 82,1 %
(32) dos pacientes possuem algum tipo de limitação seja ela visual, auditiva, motora, mental,
intelectual e/ou de atenção. Dos pacientes com diagnóstico (28), 50 % (14) são portadores de
deficiência intelectual, 21,4 % (6) tem paralisia cerebral, 10,7 % (3) possuem transtorno do espectro
autista, 3,6 % (1) tem Síndrome de Down e 14,3 % (4) são acometidos por outras Síndromes raras.
Ainda neste parâmetro, 85,7 % (24) encontram-se em tratamento nas diversas áreas da saúde
oferecidas pela APCG e 14,3 % (4) estão em alta terapêutica. Do ponto de vista farmacoterapêutico,
dos 39 prontuários analisados, apenas 23,1 % (9) foram qualificáveis para o estudo, ou seja, foi
encontrado no prontuário fotocópia da receita e descrição das medicações tais como, posologia,
quantidade, data e o registro do prescritor. Os outros 74,6 % (29) não possuíam dados viáveis para
utilização. Dos 9 pacientes em que foi possível traçar o perfil farmacoterapêutico, 100 % possuem
diagnóstico para sua condição de saúde. Destes, 77,8 % (7) são portadores de algum tipo de DI, 11,1
% (1) possui PC e outros 11,1 % têm TEA. Observou-se que das 15 substâncias, 80 % (12) atuam no
Sistema Nervoso. O ICFT é um instrumento que mede a complexidade da farmacoterapia,
independente de variáveis socioeconômicas, farmacológicas ou clínicas. Esse instrumento se apoia
nas ações para a correta administração do medicamento, ou seja, qual forma farmacêutica será
utilizada, frequência e outras informações adicionais que devem ser levadas em consideração pelo
paciente, de maneira a estimar a adesão ao tratamento. Os resultados do ICFT calculado mostraram
que há diferença de complexidade no tratamento com o mesmo número de medicações, por exemplo,
em um paciente que utiliza 2 medicamentos o ICFT resultou em 16 pontos, enquanto que em outro
paciente, com o mesmo número de medicamentos, resultou em 2 pontos apenas. Ainda para avaliar a
complexidade do tratamento, foram analisadas as interações medicamentosas. Observou-se que o
paciente 8 com ICFT de 33 pontos, apresentou um total de 9 interações medicamentosas. Este dado
corrobora com o trabalho de outros autores que levantam a relação entre o uso simultâneo de vários
medicamentos (polifarmácia) e as questões relacionados ao uso de medicamentos, como o uso
incorreto e a prescrição desnecessária. Vale ressaltar, que o estudo realizado possui algumas
limitações, embora relevante, torna-se necessário a avaliação de mais prontuários de modo a obter
dados mais robustos e fidedignos para uma análise completa do perfil dos alunos e suas famílias que
frequentam a Associação Pestalozzi de Campo Grande-MS. Dificuldades/Riscos para realização da
atividade: Os procedimentos descritos foram adaptados de acordo com a necessidade para
atendimento ao Plano de Contingência da UFMS durante a COVID-19. Foi realizada apenas a coleta
de dados, sem contato direto com os pacientes, apenas com os prontuários. Público Alvo Capacitado:
Seis estudantes vinculados ao PET Farmácia, três docentes e quatro alunos do Curso de Farmácia da
FACFAN/UFMS. Produtos obtidos: Foram obtidos a partir desta atividade dois Trabalhos de
Conclusão de Curso. Outros dois TCC estão sendo elaborados com previsão de término em 2022.
Avaliação dos participantes da atividade: Em conclusão, foi observado que as classes terapêuticas
mais utilizadas são: os antiepiléticos, os antidepressivos e os antipsicóticos. O ICFT apresentou
elevada pontuação para 3 pacientes, sendo que destes, 2 apresentaram interações medicamentosas
graves, sendo consideradas de risco. Apesar das dificuldades encontradas em razão da pandemia a
atividade foi de grande enriquecimento, a equipe da APCG foi muito receptiva e prestou todo o
suporte necessário para a realização do projeto. Perspectivas para a atividade: A atividade seguirá
no ano de 2022 com a coleta de dados de mais prontuários de maneira a avaliar melhor o perfil deste
público, com vistas a publicação de um artigo e a realização dos demais objetivos como as medidas
de adesão ao tratamento e a consulta farmacêutica.

Carga Horária Data Início da Atividade Data Fim da Atividade
250 11/01/2021 10/12/2021

Descrição/Justificativa:
Descrição: A atuação do profissional farmacêutico na área clínica vem sendo ampliada
consideravelmente nos últimos anos no Brasil. Porém, poucos são os trabalhos que referenciam o



cuidado farmacêutico em pessoas com deficiências, sejam elas mentais ou por distúrbios
neuromotores. Os alunos matriculados na Escola Especial Raio de Sol, vinculada a Associação
Pestalozzi de Campo Grande - MS, recebem o acompanhamento de alguns profissionais de saúde,
mas não contam com o farmacêutico na equipe. Os alunos da escola tendem a tomar várias
medicações para o tratamento da sua condição de saúde, suas famílias e cuidadores precisam de
orientação adequada, assim como de um cuidado especializado e diferenciado do profissional
farmacêutico. Os professores e os outros membros da equipe multiprofissional de saúde podem
necessitar dos cuidados farmacêuticos voltados para a educação permanente em saúde. Com o
cuidado farmacêutico, podem ser obtidos resultados positivos no acompanhamento farmacológico,
que se mede diretamente pela melhora da qualidade de vida dos pacientes com deficiência, seus
familiares e da população em geral. Espera-se realizar esse cuidado não só com os alunos com
deficiência, mas também seus familiares frequentadores da escola. Justificativa: O uso racional de
medicamentos ocorre quando pacientes recebem medicamentos apropriados para as suas
necessidades clínicas, em doses adequadas aos seus requerimentos individuais, por um período de
tempo adequado e ao menor custo para si e para a comunidade. O conjunto dessas ações pressupõe
facilitar adesão dos pacientes ao tratamento e, consequentemente, garantir-lhes a obtenção de
maior sucesso na terapia medicamentosa. A atenção farmacêutica visa alcançar a garantia da
qualidade de vida do paciente mediante a adequada administração da farmacoterapia com
prevenção das enfermidades, eliminação, redução dos sintomas, retardo ou interrupção do processo
patológico ou cura da doença e garantindo a integralidade da saúde. Com o cuidado farmacêutico,
podem ser obtidos resultados positivos no acompanhamento farmacológico, que se mede
diretamente pela melhora da qualidade de vida dos pacientes com deficiência, seus familiares e da
população em geral. Para trabalhar o cuidado farmacêutico voltado aos alunos com deficiência,
familiares, professores, cuidadores e outros profissionais de saúde, houve a motivação para o
trabalho com uma instituição emblemática nesta atividade, a Escola Especial Raio de Sol da
Associação Pestalozzi de Campo Grande- MS. Fundada em 27 de maio de 1979 a qual visa promover
o ensino às crianças e adolescentes com deficiência mental e ou distúrbios neuromotores. São
oferecidos o Ensino Fundamental, Educação Especial, Educação Profissional, Esporte e Cultura,
visando a promoção do conhecimento e a formação para a diversidade humana.

Objetivos:
O objetivo geral deste projeto é realizar o cuidado farmacêutico em alunos com deficiência e seus
familiares frequentadores da Escola Especial Raio de Sol vinculada à Associação Pestalozzi de
Campo Grande-MS com o intuito de promover o uso racional de medicamentos e a melhoria da
qualidade de vida que está de acordo com os 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS)
definidos em 2015 pela Organização das Nações Unidas: Objetivos 4 - Assegurar a educação
inclusiva, equitativa e de qualidade, e promover oportunidades de aprendizagem ao longo da vida
para todos; 10 - Reduzir a desigualdade dentro dos países e entre eles e 5 - Alcançar a igualdade de
gênero e empoderar todas as mulheres e meninas. Dentre os objetivos específicos, estão: a)
Determinar o perfil sócio demográfico, econômico, comportamental e farmacoterapêutico dos
alunos; b) Realizar a consulta farmacêutica para obtenção de informações referentes ao tratamento
medicamentoso, classificando-os conforme a Anatomical Therapeutic Chemical Classification -
ATCC; c) Avaliar desordens metabólicas e fatores de risco cardiovascular; d) Determinar o índice de
complexidade da farmacoterapia e o nível de adesão terapêutica; e) Identificar e analisar possíveis
interações medicamentosas; f) Propor estratégias de intervenção farmacêutica; g) Promover o uso
racional de medicamentos; h) Contribuir para a formação de qualidade e excelência dos acadêmicos
do Grupo PET Farmácia da UFMS.

Como a atividade será realizada? (Metodologia):
Esta pesquisa possui caráter observacional do tipo transversal, analítico, descritivo e quantitativo. O
público alvo da pesquisa consistirá nos alunos matriculados na Escola Especial Raio de Sol da
Associação Pestalozzi de Campo Grande - MS. Os alunos possuem idade acima de seis anos com



deficiência mental e/ou distúrbio neuromotor com histórico de polimedicação em decorrência das
alterações fisiopatológicas. As atividades de ensino voltadas ao grupo PET Farmácia permeiam todo
o projeto de pesquisa e visa o desenvolvimento do conhecimento teórico-prático. São um total de 184
prontuários, sendo que 42 já foram analisados no ano de 2020 e devido ao período pandêmico não
foi realizada a consulta farmacêutica. Este projeto terá continuação durante todo o ano de 2021,
sendo o primeiro semestre destinado a extração e análise dos prontuários e devido a grande
demanda ocorrerá em 150 horas. A partir da extração dos dados serão selecionados os prontuários
com a necessidade de ir para a próxima etapa que será feita uma coleta detalhada que ocorrerá
durante a consulta farmacêutica agendada com cada aluno, familiar ou cuidador, na qual ocorrerá a
determinação do perfil sócio demográfico, econômico, comportamental e farmacoterapêutico com
formulário estruturado para a Consulta Farmacêutica padronizado pelo Ministério da Saúde (tempo
estimado em 100 horas). Se necessário, intervenções farmacêuticas serão sugeridas à família e aos
profissionais de saúde que acompanham o aluno. A estratégia para promoção do uso racional de
medicamentos ocorrerá durante a consulta farmacêutica e rodas de conversa com metodologias. As
atividades de extensão do projeto estão relacionadas com as estratégias de educação em saúde
voltadas para o uso racional de medicamentos.

Quais os resultados que se espera da atividade?

Resultados / produtos esperados com a atividade: melhorias para o Curso, para a Educação,
para a sociedade, meios para a socialização dos resultados, publicações, etc:
Para o Grupo PET Farmácia espera-se o fortalecimento da equipe, implementação de serviços
diferenciados de cuidado farmacêutico; bem como enriquecimento profissional para os envolvidos
com a atividade. Para a Escola Especial Raio de Sol espera-se a melhoria da qualidade de vida dos
alunos tornando-os auto suficientes, maior conhecimento acerca do uso racional de medicamentos
aos familiares/cuidadores e professores promovendo maior confiança diante de situações adversas.

Qual será a metodologia de avaliação da atividade pelo grupo:
O grupo se reunirá semanalmente para debater o andamento da atividade para possíveis adequações
no plano metodológico. Essa metodologia de avaliação permitirá ao grupo PET o acompanhamento
dos seus resultados e utilização destes para elaboração dos relatórios anuais de avaliação. Também,
será possível a identificação de pontos fortes e fracos com possíveis recomendações de melhorias
dentro da atividade proposta. Referências Bibliográficas BRASIL. Ministério da Saúde. Secretaria de
Ciência, Tecnologia e Insumos Estratégicos. Departamento de Assistência Farmacêutica e Insumos
Estratégicos. Serviços farmacêuticos na atenção básica à saúde. Brasília: Ministério da Saúde,
2014b. (Cuidado Farmacêutico na Atenção Básica: Caderno 2) CAVALCANTE, F.G. Pessoas muito
especiais: a construção social do portador de deficiência e a reinvenção da família. Rio de Janeiro:
Editora Fiocruz, 2003.432 p. HA¿BLER, F.; THOME, J.; REIS, O. Polypharmacy in the treatment of
subjects with intellectual disability. Journal of Neural Transmission, v. 122, p. 93-100, 2014.
NASCIMENTO, E. L.; MARQUES, L. A. M. O Deficiente Visual e a Atenção Farmacêutica. Latin
American Journal of Pharmacy (formerly Acta Farmacéutica Bonaerense) v.28, n.2, p. 203-10, 2009.
NÓBREGA, M.F.F. et al. Educação em saúde na área de cuidado farmacêutico a pessoas com
deficiência visual no município de Campina Grande ¿ PB. Journal of Biology & Pharmacy and
Agricultural Managament, v. 14, n. 4, p. 248-258, 2018. VIEIRA, F.S. Possibilidades de contribuição
do farmacêutico para a promoção da saúde. Ciência Saúde Coletiva. v. 12, n. 1, p. 213-220, 2007.


